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От метки
Как будут работать QR-коды в разных отраслях

Вероника Кулакова, Евгения Перцева, 
Максим Талавринов, Максим Ходыкин

Подготовиться к внедрению систе-
мы QR-кодов на транспорте россий-

ские авиакомпании смогут не раньше 
середины января. До этого времени бу-
дет тестироваться ПО для контроля про-
пусков, рассказали «Известиям» в от-
расли. Появление новых ограничений 
на федеральном уровне в отношении 
авиа- и железнодорожного транспор-
та, общепита и магазинов — крайняя, 
но необходимая мера, которая навер-
няка подстегнёт вакцинацию, считают 
вирусологи. Эффект будет быстрый, 
уверены они. Вице-премьер Татьяна Го-
ликова на совещании с президентом за-
явила, что за ближайший месяц привив-
ку необходимо сделать 22 млн россиян. 
В том, как будет работать нововведение 
в разных отраслях нашей жизни, разби-
рались «Известия».

Законопроекты об обязатель-
ных QR-кодах, о подготовке которых 
11 ноября сообщил оперштаб по борь-
бе с COVID-19, заработают на воздуш-
ном транспорте не раньше середины 
января, рассказал «Известиям» источ-
ник в одном из федеральных ведомств. 
Быстрее авиакомпании физически 
не успеют подготовиться. Источник 
в транспортной отрасли уточнил, что 
обязательные проверки могут ввести 
после новогодних праздников. До это-
го времени будет тестироваться про-
граммное обеспечение для контроля 
цифровых пропусков.

В оперштабе также заявили, что 
законопроекты будут предусматри-
вать введение обязательных QR-
кодов в кафе, ресторанах и магазинах, 
но не уточнили время внесе-
ния документов в Госдуму. Свести концы 
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Клубни по интересам
Власти предложили меры по стабилизации цен на «борщевой набор»

Вера Кузьмина, Мария 
Перевощикова

М инсельхоз предложил меры по ста-
билизации цен на овощи из «бор-

щевого набора». Список оказался 
в распоряжении «Известий» — это от-
вет ведомства на поручение вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко, сформи-
рованное по итогам совещания в конце 
августа. Так, до 2025-го планируется 
на 14% по сравнению с прошлым годом 
увеличить площади под выращивание 
картофеля, капусты, лука, свёклы, мор-
кови — до 108,3 га. Также будут постро-
ены новые овощехранилища, которые 
позволят дополнительно размещать 
313,9 тыс. т продукции. Летом овощи 
из «борщевого набора» стали лидера-
ми по подорожанию среди базовых 
продуктов. В числе причин назывались 

их нехватка и отсутствие необходимо-
го количества хранилищ.

Одной из мер по снижению цен 
на овощи из «борщевого набора» (кар-
тофель, капуста, лук, свёкла, морковь) 
станет увеличение площадей под них. 
С предложением об их наращивании 
выступил Минсельхоз, соответству-
ющее письмо ведомства направле-
но в правительство 26 октября (есть 
у «Известий»). Министерство отчи-
талось о выполнении поручения ви-
це-премьера Виктории Абрамченко 
по итогам совещания в конце августа.

До 2025 года ведомство предла-
гает нарастить площади под овощи 
из «борщевого набора» до 108,3 тыс. га, 
что на 14% выше уровня 2020-го (94,7 
га). При этом 60% новых площадей бу-
дут вводить из ранее неис-
пользуемых. 

Запретный борт
Введёт ли Европа санкции против «Аэрофлота»

Максим Ходыкин, Наталия Портякова, 
Максим Талавринов

В Госдуме назвали попыткой давле-
ния на Россию вбросы о возможных 

санкциях против «Аэрофлота», а экспер-
ты считают эти сообщения «блефом». 
11 ноября появились новости о том, что 
среди прочих мер против Белоруссии 
из-за миграционного кризиса, кото-
рые сейчас обсуждает Еврокомиссия 
(ЕК), значатся и возможные рестрик-
ции к российскому авиаперевозчику — 
он якобы может быть причастен к пе-
ревозке беженцев. В «Аэрофлоте» уже 
заявили, что не выполняют рейсов в го-
рода Ирака и Сирии, а также не летают 
по маршруту Стамбул — Минск. Ком-
пания готова защищать свои интере-
сы, в том числе и в суде. В ЕК «Извести-
ям» подтвердили, что санкции против 
Белоруссии могут быть расширены 
из-за нарушений в сфере миграции, од-
нако вопрос о претензиях к «Аэрофло-
ту» проигнорировали.

В Еврокомиссии работают над уси-
лением санкционных мер против Бело-
руссии из-за миграционного кризиса, 
сообщили там «Известиям». Офици-
альный представитель ЕК по вопро-
сам внешней политики Петер Стано 
напомнил о позиции Брюсселя воз-
держиваться от комментариев по пово-
ду ещё идущих дискуссий о санкциях 
ЕС и спекуляций СМИ. Так он отве-
тил на вопрос, в том числе касающий-
ся ограничений против российского 
«Аэрофлота».

— Я могу только подтвердить, что 
мы работаем над созданием условий 
и критериев в рамках существующе-
го режима санкций против режима 
Лукашенко, чтобы включить в допол-
нение к нарушениям прав человека 
и подрыву демократии также инстру-
ментарии в сфере миграции и уча-
стии в торговле людьми. Это нужно 
для того, чтобы мы могли наказывать 
людей и организации, причастные 
к этой бесчеловечной и незаконной 
деятельности, — рассказал «Извести-
ям» Петер Стано.

Ранее председатель ЕК Урсула фон 
дер Ляйен сообщала о том, что ЕС вме-
сте с Соединёнными Штатами гото-
вят новый пакет санкций в отношении 
официального Минска. Меры против 
властей Белоруссии могут быть рас-
ширены в начале следующей недели, 
рассказала она на пресс-конференции 
после встречи с президентом США 
Джо Байденом. По её словам, аме-
риканцы планируют присоединить-
ся к ограничениям в начале декабря. 
Представитель МИД Германии Андреа 
Зассе, в свою очередь, ранее отмеча-
ла, что расширение рестрикций про-
тив Белоруссии может быть обсужде-
но 15 ноября.

Среди ключевых стран Европы 
сложилось достаточно единодушное 
мнение о виновнике кризиса на гра-
нице. В частности, по словам главы 
МИД ФРГ Хайко Мааса, ответствен-
ность за ситуацию с нелегалами не-
сёт «режим Лукашенко». Дипломати-
ческий источник «Известий» в МИД 
Германии также сообщил о «внима-
тельном отношении» федерального 
правительства к авиасооб-
щению с Минском.

Разгромная лицензия
Ведомства поддержали ужесточение контроля за дезинфекцией

Евгения Перцева

М инздрав и Минфин поддержали 
инициативу Роспотребнадзора 

ужесточить контроль за компания-
ми, которые предоставляют услуги 
по дезинфекции помещений, сделав 
эту деятельность лицензируемой. 
Об этом сказано в документах служ-
бы к заседанию общественного сове-
та при Роспотребнадзоре, «Известия» 
ознакомились с ними. Документ на-
правят на оценку регулирующего воз-
действия в Минэкономразвития, а за-

тем внесут в правительство. Поводом 
для пересмотра правил в сфере де-
зинфекции стало отравление москви-
чей арбузами, в результате которого 
несколько человек погибли. Как поз-
же выяснилось, во время обработки 
магазина плоды не накрыли плёнкой.

Роспотребнадзор согласовал 
с Минздравом и Минфином законо-
проект, в котором предложил с 1 мар-
та 2022 года сделать деятельность 
по дезинфекции лицензируемой. 
Об этом сказано в документах к за-
седанию общественного совета при 

Роспотребнадзоре, оно состоялось 
в конце сентября. Минэкономраз-
вития дало замечания на эту иници-
ативу: следует уточнить число лиц, 
которые заняты в таком предприя-
тии, и рассчитать их возможные из-
держки. Также ведомство обратило 
внимание на отсутствие лицензи-
онных требований в законопроекте. 
То есть пока неясно, кому именно Ро-
спотребнадзор предлагает выдавать 
лицензии, на какой срок и на каких 
условиях, в том числе фи-
нансовых.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

До
на

т 
Со

ро
ки

н 
| Т

АС
С

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Отдохнули 
на Кипре
Россия без проблем 
выиграла матч  
отбора ЧМ-2022



02 Известия
Пятница, 12 ноября 2021 izvestia_ru t.me/izvestia izvestiaizvestia.ru

Всё что у Гродно
Куда отправят беженцев с границы Белоруссии и Польши

Екатерина Постникова

С удьбой мигрантов на границе Бе-
лоруссии и Польши озаботились 

международные организации. Лагерь 
у пункта «Брузги» неподалёку от Гродно 
посетили представители ООН. Они рас-
сказали беженцам, что можно сделать, 
чтобы не погибнуть в ожидании пропу-
ска в Европу. В нынешней ситуации ва-
рианта два: либо вернуться домой, либо 
запрашивать убежище в Республике Бе-
ларусь (РБ). Беженцы ни один из этих 
вариантов не рассматривают. Они хо-
тят мирно перейти границу и даже за-
писывают видеообращение к Европе 
с извинениями за свою недавнюю по-
пытку прорваться туда силой.

Утром 11 ноября лагерь «Брузги» 
на границе Польши и Белоруссии оку-
тывал густой туман. То, что в свете сол-
нечных лучей выглядело как посидел-
ки у костров, предстало совсем в ином 
и, похоже, реальном виде — стылый 
воздух и серость высветили, насколь-
ко тяжело там обстоят дела.

За четыре дня рядом с палатками 
выросли большие шалаши и навесы, 
покрытые лапником. В лагере стоит 
звучный хруст сухого ломающегося де-
рева. Главное и самое важное занятие 
здесь — добывать дрова для костров. 
Ночью температура уходит в минус, 
и без них на границе не выжить.

Первое, что мы видим, войдя в ла-
герь, — огромные очереди около же-
лезных бочек с водой. Сюда их регу-
лярно привозит Гродноводоканал. 
Журналистов в этот день много, они 
ходят, снимают в ожидании высоких 
гостей — скоро сюда должны приехать 

представители международных гума-
нитарных организаций.

Беженцы подходят к нам сами в на-
дежде узнать, что границу откроют, 
спрашивают: «Есть ли новости?» Но-
востей нет, а то, о чём пишут на «боль-
шой земле», вряд ли утешительно.

Выходец из Иракского Курдистана 
20-летний Саруан был одним из тех, 
кто подошёл с этим вопросом. Как 
и все в этом лагере, он бежит в Европу 
от войны и бедности. Он учился в уни-
верситете на фармацевта, и везде, где 
бы ни пытался найти работу, ему го-
ворили, что зарабатывать он будет 
не больше $200 в месяц. Он из бедной 
семьи, отец уже стар, чтобы трудиться, 
да и в Ираке работы нет — «страна пол-
на войны, полна опасности». Поехать 
в Европу Саруан решился в июне это-
го года; сначала попробовал через Тур-
цию, но этот маршрут оказался закрыт. 
В Белоруссии он находится с 18 октя-
бря, и «Брузги» — уже третий его лагерь.

— Мои друзья прошли через Бело-
руссию. Они говорили, что это про-
сто. Но когда я приехал, это оказалось 
не так, — рассказывает Саруан. — Я по-
шёл в Польшу, полиция меня поймала 
и депортировала. Так делают со всеми. 
Поэтому мы решили, что безопаснее 
переходить группами. У многих есть 
родные в Великобритании — для нас 
этот вариант самый хороший.

Вся дорога — от визы (её он полу-
чил в Анкаре) до передвижений по Бе-
лоруссии — обошлась ему в $3000. Эти 
деньги дал отец. Семья осталась в Ира-
ке, и, после того, как он окажется 
в Европе, Саруан планирует перевез-
ти туда родных. Оставаться в Бело-

руссии он не хочет: «Люди здесь хоро-
шие, помогают с такси и в магазинах, 
но я не могу здесь остаться — это не моя 
страна, я не говорю на языке». Конеч-
ная цель — Великобритания. Там Сару-
ан хочет учиться и работать со своим 
братом, у которого есть два магазинчи-
ка. «Но если пройти не удастся, мы все 
будем вынуждены вернуться домой», — 
говорит он.

У каждого беженца своя история, 
и судить по одной обо всех было бы 
ошибкой. В лагере много здоровых мо-
лодых людей, но есть те, кому нужна 
помощь, и как можно скорее. Их род-
ные, завидя новое лицо, эту возмож-
ность используют. К нам подходит бе-
женец лет 50, у него в руках красная 
изрядно помятая папка, он не говорит 
на английском и просит 19-летнего Му-
хаммеда, мигранта, который помогал 
нам с переводом, провести нас к одно-
му из костров.

Там на циновке сидит девушка. Она 
измучена, взгляд уставший и как буд-
то уже безучастный. Беженец с пап-
кой — её отец. Он даёт папку нам, а там 
анамнез. Девушке 16 лет, её зовут Си-
лав, у неё врождённый порок сердца. 
Отец говорит, что они решились бе-
жать в Европу после того, как в Ираке 
не смогли получить лечение («там это 
чистой воды бизнес»). Девушке тяжело 
ходить, и отец переносит её на спине. 
Он просит о помощи, а всё, что мы мо-
жем сделать, — рассказать их историю 
и обратиться к людям на месте.

Ближе к полудню в лагерь прибыва-
ют машины с дипномерами. Это пред-
ставители Международной организа-
ции по миграции (МОМ) и Агентства 
ООН по делам беженцев (УВКБ). Они 
приехали, чтобы пообщаться с мигран-
тами, передать какую-то помощь и рас-
сказать, какие у них есть варианты.

Их оказалось два, они были изложе-
ны на листовках. Первый — «Обратить-
ся за убежищем в Беларуси» в Службу 
по консультированию беженцев. Вто-
рой — «Обратиться за помощью с до-
бровольным возвращением на роди-
ну» в Международную организацию 
по миграции. 

Запретный борт
A — Мы обращаемся к вла-

стям стран происхожде-
ния и транзита мигрантов, а также 
ведём переговоры с авиакомпания-
ми, чтобы повысить осведомлённость 
о контрабандной деятельности, под-
держиваемой режимом в Минске, — 
отметил дипломатический источник 
в Берлине.

«Известия» также направили за-
просы во внешнеполитические ве-
домства Франции и Польши.

В ответ на новые возможные 
санкции Александр Лукашенко уже 
заявил о возможности перекрыть 
транзит газа, который идёт по тру-
бопроводу «Ямал — Европа».

— Мы не должны, защищая свои 
суверенитет и независимость, оста-
навливаться ни перед чем. Мы увели-
чили через Беларусь прокачку газа, 
заполнен «Ямал — Европа». Мы обо-
греваем Европу, они нам ещё угро-
жают, что закроют границу. А если 
мы перекроем природный газ туда? 
Поэтому я бы руководству Польши 
и другим — литовцам и прочим без-
головым — порекомендовал думать, 
прежде чем говорить, — пригрозил 
в одном из своих выступлений бело-
русский лидер.

11 ноября издание Bloomberg опу-
бликовало информацию о том, что 
в декабре санкции могут быть введе-
ны и против российского «Аэрофлота» 
из-за якобы причастности к мигра-
ционному кризису. В польском МИДе 
уже сообщили о вине российской 
авиакомпании и заявили, что ЕС рас-
сматривает такой вопрос. При этом 
во внешнеполитическом ведомстве 
Франции рассказали об отсутствии 
доказательств о причастности Рос-
сии к миграционной ситуации. В «Аэ-
рофлоте» отвергли все обвинения.

— Информация об участии или со-
действии ПАО «Аэрофлот» в органи-
зации массовой перевозки мигрантов 
на территорию Республики Беларусь 
не соответствует действительно-
сти. Наша авиакомпания не выполня-
ет регулярных рейсов в города Ирака 
и Сирии, а также рейсов по маршру-
ту Стамбул — Минск. Чартерные рей-
сы по указанным направлениям также 
не выполняются, — заявили в компа-
нии.

Там также напомнили: движение 
граждан Ирана, Ирака, Сирии через 
территорию РФ в Белоруссию затруд-
нено, поскольку требует получения 
транзитных российских виз.

— Давайте всё-таки рассчитывать 
на то, что подобные безумные идеи 

живут лишь в подобных информа-
ционных вбросах, — заявил журна-
листам в четверг пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, 
уточнив: перевозка мигрантов не на-
рушает действующие международ-
ные нормы, тем более что «Аэрофлот» 
уже заявил об отсутствии таких рей-
сов.

«Неправдой» заявления Варша-
вы о причастности «Аэрофлота» на-
звал и министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров. А в Госдуме вброс 
о возможных санкциях против авиа-
компании назвали попыткой давле-
ния на нашу страну.

— Понятно, что Европа пытает-
ся надавить на Россию, чтобы мы, 
в свою очередь, надавили на Бело-
руссию. Дело даже не в том, кто пе-
ревозит беженцев и мигрантов. Это 
просто давление на Россию, чтобы 
мы начали проводить с Белорусси-
ей цикл переговоров и телефонных 
разговоров. Что может Россия этим 
угрозам противопоставить? Проти-
вопоставить этому можно только 
пролёт через свою территорию. Это 
достаточно чувствительно будет для 
многих компаний мира, — подчеркнул 
в разговоре с «Известиями» предсе-
датель комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Леонид 
Калашников.

Программный директор клуба 
«Валдай» Тимофей Бордачев пред-
положил в беседе с «Известиями»: 
информация о вероятном введении 
санкций против «Аэрофлота» может 
быть «блефом», для того чтобы про-
верить реакцию российской сторо-
ны. Однако эксперт обратил внима-

ние на то, что взаимодействие между 
Россией и странами Европейского со-
юза в сфере воздушного транспорта 
осуществляется на основе межпра-
вительственных соглашений.

— Это отдельный договор с каждой 
страной ЕС. И Евросоюз не может здесь 
ничего сделать централизованно, так 
же как и Россия. Но ЕС вполне может 
сделать какую-нибудь гадость помень-
ше — например, теоретически ограни-
чить для нескольких зарубежных ави-
акомпаний, включая «Аэрофлот» или 
«Турецкие авиалинии», доступ к неким 
техническим возможностям, посколь-
ку воздушный флот «Аэрофлота» — это 
преимущественно аэробусы, — предпо-
ложил эксперт.

Тем не менее он подчеркнул, что 
Россия вряд ли будет заниматься 
из-за этого расторжением межпра-
вительственных соглашений в сфере 
гражданской авиации со всеми стра-
нами ЕС.

Между тем в «Аэрофлоте» завери-
ли, что намерены защищать свои инте-
ресы, в том числе и через суд. Инфор-
мация о возможных санкциях может 
негативно повлиять на операционную 
и финансовую деятельность, подчер-
кнули в компании. Появление в СМИ 
подобных сообщений повышает риски 
для будущих финансовых результатов 
«Аэрофлота», что находит отражение 
в негативной динамике цен на акции, 
пояснила «Известиям» младший ди-
ректор корпоративных рейтингов НРА 
Алла Юрова. По её словам, негативный 
информационный фон может в некото-
рой степени оказать влияние на глуби-
ну продаж рейсов в Евросоюз и затруд-
нить сотрудничество с европейскими 
контрагентами.

Новости  

Кубань рядом
Самолёты США интересуются северокавказским побережьем

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

В нимание американских самолётов-
разведчиков в Черноморском реги-

оне сместилось с Крыма на Кубань и се-
верокавказское побережье. В небе над 
Чёрным морем за сутки появлялось не-
сколько самолётов-разведчиков. Также 
изменилась их тактика. В регион пере-
базировали воздушный топливозаправ-
щик, что позволило увеличить время 
разведки. Крейсер «Москва» и фрегат 
«Адмирал Эссен» продолжают наблю-
дение за боевыми кораблями амери-
канских ВМС. Сомнений в том, что США 
изучают регион как вероятный район 
боевых действий, не осталось, отмеча-
ют эксперты.

В Черноморском регионе США 
и НАТО провели воздушную опера-
цию, рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве. Действия 
самолётов-разведчиков за последние 
сутки претерпели изменения. Их вни-
мание переключилось с Крыма на Ку-
бань, северокавказское побережье 
и район Крымского моста. В регион 
был переброшен воздушный топли-
возаправщик, что позволило самолё-
там находиться в воздухе практиче-
ски целый день. По словам источников, 
к действиям привлекались украин-
ские вооруженные силы — в районах 
полётов машин Североатлантическо-
го альянса были замечены беспилот-
ники Bayraktar ВСУ.

До этого Министерство обороны 
РФ заявило, что в Черноморском ре-
гионе возросла интенсивность дей-
ствий ВМС, средств воздушной и мор-
ской разведки, а также авиации США 
и стран НАТО. Самолёты-разведчи-
ки U-2S, RC-135 и два самолёта P-8A 
Poseidon вели патрулирование в рай-
онах над северо-западной и централь-
ной частями Чёрного моря.

При этом RC-135 ВВС Великобрита-
нии попытался приблизиться к россий-
ской границе в районе Крыма. Но по-
вернул назад в 30 км от границы после 
того, как навстречу ему подняли Су-
30 из состава дежурных сил ВКС Рос-
сии.

Штабной корабль Mount Whitney 
и эсминец Porter ВМС США, поки-
нувшие 10 ноября Батуми, сейчас на-
правляются в западную часть Чёр-
ного моря. Ещё один американский 
корабль — танкер John Lenthall — по-
прежнему находится в юго-западной 

части акватории. Перемещения аме-
риканских кораблей отслеживают ра-
кетный крейсер «Москва» и фрегат «Ад-
мирал Эссен».

Президент России Владимир Пу-
тин 11 ноября в телефонном разговоре 
с врио канцлера ФРГ Ангелой Меркель 
отметил провокационную активность 
стран НАТО в Чёрном море.

— При обмене мнениями по между-
народной обстановке в регионе пре-
зидент России обратил внимание 
Ангелы Меркель на дестабилизирую-
щий и опасный характер провокаци-
онной активности вооружённых сил 
США и ряда других стран НАТО в Чёр-
ном море, — сообщила пресс-служба 
Кремля.

Активность НАТО в регионе растёт, 
тревожных событий становится всё 
больше, рассказала «Известиям» за-
вкафедрой управления и социальных 
технологий Северо-Западного инсти-
тута РАНХиГС Инна Ветренко.

— Ситуация специально форсиру-
ется, что не может не вызывать тре-
вогу, — отметила она. — Постоянно 
растёт количество кораблей и само-
лётов НАТО. Причём они приближа-
ются к нашим границам практически 
впритык: 30 км — это не расстояние. 
В такой обстановке Россия не бу-
дет спешить: не исключено, что нас 
подталкивают к ошибочным шагам. 
Но взвешенный ответ обязательно по-
следует.

Ранее российское военное ведом-
ство сообщало, что действия амери-
канских ВМС и самолётов-разведчи-
ков скоординированы. Их истинная 
цель — освоение предполагаемого те-

атра военных действий. В частности, 
территории Украины на случай под-
готовки Киевом силового решения 
на юго-востоке.

Представитель Пентагона Джон 
Кирби заявил, что США будут про-
водить операции так, как посчитают 
нужным. Отметив, что самолёты и ко-
рабли США и НАТО действуют в меж-
дународном воздушном и морском 
пространстве.

Сейчас США пытаются остановить 
любое движение России на южном на-
правлении и действительно смотрят 
на Причерноморье как на будущий 
район боевых действий, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Владис-
лав Шурыгин.

— Идёт разработка стратегии, в рам-
ках которой рассматриваются все ва-
рианты возможных военных конфлик-
тов в регионе, — считает он. — Для этого 
надо собрать максимальное количе-
ство разведданных, определить со-
став российской группировки и про-
анализировать её. Штабной корабль 
США и самолёты-разведчики как раз 
этим и занимаются. На борту Mount 
Whitney собраны высококвалифици-
рованные специалисты, которые сей-
час обрабатывают полученную инфор-
мацию.

Дмитрий Лару, Дарья Ефремова

В ладимир Путин выразил благодар-
ность подвижникам и организато-

рам Московского дома Достоевского. 
Огромный центр, на нескольких эта-
жах разместивший экспозиции, посвя-
щённые творчеству писателя, а также 
его мемориальную квартиру, открыл-
ся 11 ноября — в день 200-летнего юби-
лея мирового классика. Президент лич-
но осмотрел музейные залы, а также 
оставил отзыв в книге почётных гостей, 
назвав русского писателя гениальным 
мыслителем и патриотом России. От-
крытие Московского дома Достоев-
ского — важное событие для страны, 
которое позволит сохранить насле-
дие классика для молодого поколения 
и привлечь туристов, полагают экспер-
ты. Между тем директор комплекса Па-
вел Фокин рассказал «Известиям», как 
удалось создать наполненное смысла-
ми и образами и в то же время уютное 
пространство, куда посетители будут 
приходить не раз.

�� МИРОВОЙ ВКЛАД

В день 200-летия со дня рождения Фё-
дора Достоевского Владимир Путин 
посетил музейный центр, посвящён-
ный великому писателю. Московский 
дом Достоевского расположен в зда-
нии северного флигеля бывшей Мари-
инской больницы для бедных, где ав-
тор провёл своё детство.

Открытие дома-музея — централь-
ное событие юбилейных торжеств, 
которые проходят не только в Мо-
скве, но и в других городах. Речь идёт 
прежде всего о местах, связанных 
с событиями жизни писателя: Санкт-
Петербурге, Омске, Новокузнецке, 
Старой Руссе, Новгородской области 
и селе Даровом в Подмосковье.

К примеру, в Омске, где Фёдор До-
стоевский четыре года отбывал катор-
гу за участие в революционном кружке 
Михаила Петрашевского (изначально 
писатель был в 1849 году приговорён 
к смертной казни), прошла церемония 
вручения литературной премии, на-
званной в честь автора, а также была 
организована передвижная выстав-
ка «Достоевский в Омске». Между тем 
в Калининграде появилась скульптура, 
которая изображает писателя в пол-
ный рост. Стоит отметить, что 200-ле-
тие русского классика отмечается 
по всему миру, поскольку ЮНЕСКО 
объявила 2021-й Годом Достоевского.

Владимир Путин, которого по дому-
музею сопровождала министр культу-
ры Ольга Любимова, ознакомился с ме-

мориальной и историко-литературной 
экспозицией, рассказывающей о жиз-
ненном и творческом пути Фёдора Ми-
хайловича.

— Он контракт подписал, не очень 
удачный, который заставлял его ра-
ботать быстро, — заметил президент 
во время экскурсии.

К примеру, роман «Игрок» был на-
писан всего за 26 дней, подметила 

Ольга Любимова. К слову, склонность 
к азартным играм была и у самого До-
стоевского, который любил рулетку. 
Тем не менее писатель всё же смог по-
кончить с этим увлечением в 1871 году.

«Большое спасибо организаторам, 
подвижникам за сохранение памяти 
о Ф.М. Достоевском — гениальном мыс-
лителе и патриоте России», — написал 
президент в книге почётных гостей.
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От метки
A Известно, что один из них 

предусматривает внесе-
ние поправок в закон «О санитарно-
эпидемиологическом благополучии 
населения», второй — в Воздушный 
кодекс и Устав железнодорожного 
транспорта.

Решения о QR-кодах и деталях 
их использования будут принимать 
регионы. А поправки предусматри-
вают, что в рамках антиковидных 
мер местные власти должны будут 
обеспечить возможность посеще-
ния людьми массовых мероприя-
тий, организаций культуры, обще-
ственного питания и розничной 
торговли по QR-коду о прививке, или 
COVID-19 в анамнезе, или по медот-
воду от вакцинации вкупе с отрица-
тельным ПЦР-тестом, ранее сооб-
щил РБК.

По данным издания, отрицатель-
ный ПЦР-тест можно будет предъяв-
лять вместо QR-кодов до 1 февраля. 
После такая возможность останется 
только у тех, кто получил медотвод 
от прививки. На работу розницы с то-
варами первой необходимости и апте-
ки законопроект не повлияет.

«Известия» направили запрос 
в оперштаб с просьбой подтвердить 
эту информацию.

10 ноября вице-премьер Татьяна 
Голикова заявила, что за ближайший 
месяц прививку необходимо сделать 
22 млн россиян. Для победы над эпи-
демией, по её словам, уровень имму-
низации населения должен достиг-
нуть 80%. Сейчас, согласно данным 
портала «Стопкоронавирус», полный 
цикл вакцинации завершили 57 млн 
граждан. Коллективный иммунитет 
по стране составляет 48%.

Вероятно, ограничительные меры 
направлены на исполнение поруче-
ния Татьяны Голиковой, считает про-
фессор, вирусолог Центра имени Га-
малеи Александр Бутенко. QR-коды, 
по его словам, — мощный инструмент 
стимуляции вакцинации.

— Очевидно, что это крайняя мера. 
Но необходимая. Это одна из тактик 
стимуляции людей к вакцинации — 
мало кто готов отказаться от поездок 
или от работы. Поэтому, скорее всего, 
она будет иметь эффект, причём бы-
стрый, — считает эксперт.

В Совете Федерации также счита-
ют, что введение QR-кодов для авиа-
перелётов и поездок по железной до-
роге позволит существенно повысить 
число привитых граждан. Тем не ме-

нее нужно выработать комфортную 
и удобную систему проверки этих до-
кументов, добавили там.

— Использование QR-кодов нужно 
сделать беспрепятственным для всех, 
у кого они есть. Нужно довести эту 
систему до автоматизма по аналогии 
с банковскими картами, когда всё де-
лается в одно касание, — подчеркнул 
в беседе с «Известиями» зампред ко-
митета Совфеда по экономической 
политике Иван Абрамов.

При этом не должна возникнуть 
такая ситуация, когда человек, ко-
торому будет необходим перелёт, 
например в медицинских целях, 
не сможет воспользоваться авиа-
транспортом, добавил председатель 
думского комитета по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов.

— Введение существенных ограни-
чений должно сопровождаться чёт-
ким и ясным разъяснением и отве-
том на все вопросы, которые могут 
возникнуть, — пояснил он.

Сфера торговли предложила свои 
схемы реализации обязательного 
режима с QR-кодами. Прежде всего 
предъявлять их следует не в момент 
входа в объект, а тогда, когда человек 
расплачивается за покупки. Об этом 
«Известиям» рассказал глава Союза 
торговых центров Булат Шакиров. 
Он уточнил, что такой вариант орга-
низация уже обозначила Минпром-
торгу на одном из последних сове-
щаний.

Булат Шакиров подчеркнул, что 
опыт владельцев торговых цен-
тров в регионах показал: проверка 
QR-кодов у людей на входе в здание 
может обернуться значительными 
проблемами — возникает давка, и по-
купатели, поддавшись эмоциям, на-
чинают врываться в торговые центры. 
В итоге предпринимателям прихо-
дится вызывать полицию.

И всё же введение обязательной 
системы QR-кодов лучше, чем полное 
закрытие объектов, уверен эксперт. 
Многие европейские страны работа-
ют по такой системе, напомнил гла-
ва Союза ТЦ.

Для бизнеса важно предваритель-
но получать предупреждения об из-
менениях, чтобы иметь возможность 
подготовиться, сказал «Известиям» 
президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) Артём 
Соколов. Например, за две недели. 
Следует также предусмотреть удоб-

ные варианты для населения — на-
пример, магнитные браслеты, доба-
вил он.

— Есть опыт Японии, где у людей 
было достаточно времени сделать 
осознанный выбор. В итоге сейчас 
уровень вакцинации в Японии один 
из самых высоких в мире, — привёл 
пример президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Игорь 
Бухаров.

Эксперт напомнил, что в Рос-
сии развита культура питания дома 
и в рестораны ходит лишь малая 
часть населения. Поэтому общепит 
в нашей стране, в отличие от Евро-
пы, не является источником опасно-
сти и очагом заражения.

В сфере пассажирских авиапере-
возок введение запрета на осущест-
вление регистрации и полёта без QR-
кода первой из российских компаний 
поддержала «дочка» «Аэрофлота» — 
«Победа».

— Человек может заранее запла-
нировать свой полёт, который со-
стоится через два-три месяца, купить 
билет и вакцинироваться к дате вы-
лета, — рассказала «Известиям» пред-
ставитель лоукостера Елена Селива-
нова.

При этом «Победа» выступила про-
тив требования предъявлять QR-код 
при покупке авиабилетов, так как это 
нарушит права пассажиров. Иначе те, 
кто решится вакцинироваться перед 
полётом, будут вынуждены покупать 
билеты накануне вылета и соответ-
ственно платить больше.

Затем введение проверок у пасса-
жиров QR-кодов при посадке в само-
лёт поддержал и сам «Аэрофлот». Как 
уточнил «Известиям» официальный 
представитель авиакомпании Миха-
ил Дёмин, компания технологически 
к этому готова.

— Мы предварительно прорабаты-
вали подобные варианты. Обеспече-
ние новых нормативов законодатель-
ства технологически реализуемо, 
внедрение займёт какое-то время, 
но это достаточно короткие сроки, — 
пояснил Михаил Дёмин.

Единство формы
РФ представила ЕС документы для взаимного признания COVID-паспортов

Мария Васильева

Россия в ближайшее время подаст 
официальную заявку о признании 

эквивалентности своих и европейских 
сертификатов. Об этом «Известиям» 
рассказали в Еврокомиссии (ЕК), от-
метив, что Москва уже представила 
необходимые документы для провер-
ки технической совместимости систем 
контроля над вакцинацией в ЕС и РФ. 
Обсуждения продолжаются, заверили 
в ведомстве. Тем временем в Центре им. 
Н.Ф. Гамалеи «Известиям» сообщили, 
что к концу 2021 года ВОЗ, скорее все-
го, одобрит «Спутник V», за этим должно 
последовать и решение европейского 
регулятора (ЕМА). Пока он продолжает 
проверку препарата, хотя российская 
сторона подчёркивает: Москва выпол-
нила все свои обязательства, а призна-
нию мешают политические и экономи-
ческие факторы.

Ещё на саммите G20, который про-
шёл в конце октября, одной из обсуж-
даемых тем стало взаимное признание 
сертификатов о вакцинации. Прези-
дент России Владимир Путин призвал 
страны-участницы ускорить этот про-
цесс. Контакты Москвы с Брюсселем 
по линии признания COVID-паспортов 
активизировались летом. Как сообщи-
ли «Известиям» в ЕК, на данном этапе 
Россия представила свой проект тех-
нического «контрольного листа» (draft 
technical checklist). Он позволяет про-
верить техническую совместимость 
системы третьей страны с системой 
цифровых COVID-сертификатов ЕС (EU 
Digital COVID Certificate, EUDCC), пояс-
нили в европейском ведомстве.

— Представители ЕК провели в ок-
тябре техническое совещание с рос-
сийскими властями, чтобы объяснить 
процесс принятия решения об эквива-
лентности сертификатов. Россия под-
твердила своё обязательство присое-
диниться к системе EUDCC и объявила 
о своём намерении в ближайшее вре-
мя подать официальную заявку, — за-
явили «Известиям» в пресс-службе ЕК.

Кроме того, в европейском ведом-
стве отметили, что ЕС поддерживает 
связь с российскими властями. В на-
стоящий момент продолжаются тех-
нические обсуждения.

«Известия» направили в Минздрав 
запрос о сроках подачи заявки на при-
соединение к европейской системе 
COVID-паспортов. В ГД назвали крайне 
важным тот факт, что процесс о взаим-
ном признании сертификатов запущен.

— Гуманитарный и деловой обмен 
между странами продолжается в лю-
бом случае, несмотря на пандемию. 
Необходимо нормализовать его в том 
числе благодаря одобрению сертифи-
катов о вакцинации. Сейчас всё зави-
сит от бюрократического механизма. 
Надеемся, что хотя бы в начале следу-
ющего года этот вопрос будет решён, — 
заявил «Известиям» первый замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по охране здоровья Федот Тумусов.

Тем временем некоторые страны 
ЕС пошли на опережение и стали вы-
давать европейские паспорта вакци-
нации (Green Pass) лицам, привитым 
«Спутником V», но при условии полу-
чения ими бустерной мРНК-вакцины, 
одобренной в ЕС. Важно учитывать, 
что бустерную дозу можно получить 
не ранее чем через 28 дней после вак-
цинации «Спутником V» и не позднее 
чем через полгода после первой при-
вивки.

О такой возможности заявили Ав-
стрия и Италия. Тем не менее чуть поз-
же власти стран пояснили, что новое 
правило действует не для туристов, 
а для тех, кто учится или работает 
в стране и привился ранее российской 
вакциной. Минздравы Испании и ФРГ 
на запрос «Известий» о том, готовы ли 
они ввести подобное правило, не пре-
доставили оперативного комментария.

В Еврокомиссии «Известиям» ра-
нее сообщили: ЕС направил в РФ тех-
ническую информацию о своих элек-
тронных сертификатах (Digital Green 
Pass), которые начали функциониро-
вать этим летом внутри объединения.

Тем временем в ЕС продолжает-
ся проверка препарата «Спутник V». 
Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе EMA (Европейское агентство 
лекарственных средств), ответствен-
ного за одобрение препаратов на тер-
ритории союза, они ещё исследуют 
российскую вакцину.

— Непрерывная проверка данных 
о вакцине будет продолжаться до тех 
пор, пока не будут получены достаточ-
ные доказательства для подачи фор-
мальной заявки на получение разре-
шения на её продажу на территории 
ЕС. EMA сможет давать комментарии 
о возможных сроках одобрения рос-
сийского препарата после того, как 
заявка на регистрацию будет нам на-
правлена. Это позволит лучше понять 
надёжность имеющихся данных, — за-
явили «Известиям» в пресс-службе ре-
гулятора.

Ранее СМИ со ссылкой на источни-
ки сообщили: сертификация «Спутни-
ка V» в ЕС до конца года невозможна. 
Якобы решение может быть принято 
лишь в первом квартале 2022-го в слу-
чае предоставления регулятору рос-
сийской стороной необходимых дан-
ных до конца ноября.

В Российском фонде прямых инве-
стиций (РФПИ), ответственном за про-
дажу и продвижение вакцины за рубе-
жом, не раз опровергали сообщения 
о недостатке необходимых докумен-
тов о препарате. В фонде заявили, что 
сообщения западных СМИ по поводу 
одобрения «Спутника V» основаны 
на недостоверных данных. «На вак-
цину производства РФ в данный мо-
мент организована информационная 
атака», — отмечал глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев. По его словам, этой осенью 
эксперты EMA посетят Россию в рам-
ках процедуры одобрения препарата.

Как заявил «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по охра-
не здоровья Федот Тумусов, есть не-
сколько факторов, которые мешают ЕС 
признать российскую вакцину. «Пре-
жде всего политические и экономи-
ческие. Многие не хотят видеть кон-
курентов на европейском рынке. Хотя 
Россия, в свою очередь, выполнила все 
свои обязательства», — заявил политик.

Главный научный сотрудник НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи Анатолий Альтштейн 
в беседе с «Известиями» выразил мне-
ние: задержки с одобрением россий-
ского препарата могут быть связаны 
с различными стандартами в произ-
водстве.

— Вакцины производятся по «над-
лежащей производственной практи-
ке» (GMP, Good Manufacturing Practice). 
Представители ВОЗ, к примеру, смо-
трят, как соблюдаются эти требова-
ния на нашем производстве, делают 
замечания. Мы их оперативно устра-
няем. Постепенно мы будем этим тре-
бованиям соответствовать. У стран 
Западной Европы и США несколько 
другой уровень биотехнологий, по-
этому они не всегда признают и ки-
тайские препараты, — заявил «Извес-
тиям» учёный.

При этом, по его словам, у боль-
шинства западных организаций нет 
претензий к качеству вакцины. Около 
70 государств её уже зарегистрирова-
ли. Согласно оценке научного журна-
ла The Lancet, эффективность «Спут-
ника V» составила 91,6%.

 Новости

Лётное время
В стране обсуждают новые наказания за задержки авиарейсов

Максим Талавринов, Вера Кузьмина

В России предложили усилить на-
казание для авиакомпаний за за-

держки рейсов. В конце октября пред-
ставителям отрасли было разослано 
письмо с просьбой дать предложе-
ния по установлению в воздушном 
законодательстве специальной от-
ветственности перевозчиков (пись-
мо есть у «Известий»). Этому предше-
ствовало обращение Генпрокуратуры 
в Минтранс, в котором говорилось про 
недостатки нормативно-правового ре-
гулирования в сфере защиты прав пас-
сажиров. В частности, в воздушном за-
конодательстве отсутствуют термины 
«задержка авиарейса», «время отправ-
ления рейса», «необходимый резерв» 
и «овербукинг». Ужесточить наказание 
предложено по аналогии со статьёй 
КоАП РФ — «Осуществление предпри-
нимательской деятельности в области 
транспорта без лицензии». Грубые на-
рушения по ней грозят юрлицам штра-
фами до 200 тыс. рублей и приостанов-
кой деятельности сроком до 90 дней. 
Насколько это дисциплинирует пере-
возчиков и как скажется на цене биле-
тов — в материале «Известий».

Генпрокуратура указала на недо-
статки нормативного регулирования 
в сфере защиты прав пассажиров, сле-
дует из письма замруководителя Ро-
савиации Георгия Бахарева прези-
денту Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) Вла-
димиру Тасуну (есть у «Известий»).

«На рассмотрении Росавиации на-
ходится письмо Генпрокуратуры от-
носительно недостатков норматив-
но-правового регулирования в сфере 
защиты прав пассажиров», — сказано 
в документе. Письмо Генпрокурату-
ры было изначально адресовано Мин-
трансу, сообщил «Известиям» источ-
ник, близкий к этому ведомству.

В частности, в воздушном законо-
дательстве РФ отсутствуют термины 
«задержка авиарейса», «время отправ-
ления рейса», «необходимый резерв» 
и «овербукинг» (намеренная продажа 
перевозчиком большего количества 
билетов, чем имеется мест в самолёте), 
а также нормы, устанавливающие вре-
мя приведения транспортного сред-
ства к эксплуатационной готовности. 
С целью устранения этих недостатков, 
профилактики правонарушений и со-
блюдения перевозчиками прав пасса-
жиров авиавласти попросили АЭВТ 
представить предложения, предусма-

тривающие установление специаль-
ной ответственности авиакомпаний 
за задержку рейсов на регулярных 
маршрутах, по аналогии с положе-
нием ст. 14.1.2 КоАП РФ — «Осущест-
вление предпринимательской дея-
тельности в области транспорта без 
лицензии».

По этой статье за осуществление 
предпринимательской деятельности 
в области транспорта с грубым нару-
шением условий, предусмотренных 
лицензией, для юрлиц предусмотре-
но предупреждение или наложение 
штрафа в размере 100 тыс. рублей. 
За грубое нарушение — штраф в раз-
мере 200 тыс. рублей или приоста-
новка деятельности на срок до 90 су-
ток.

В Генпрокуратуре на момент пу-
бликации не ответили на запрос 
«Известий». В Росавиации не стали 
комментировать служебную перепи-
ску. Представитель Минтранса сооб-
щил, что ведомство получило письмо, 
добавив, что вопрос прорабатывает-
ся совместно с участниками рынка 
авиаперевозок. В АЭВТ «Известиям» 
не раскрыли позицию перевозчиков.

Пресс-секретарь «Уральских ави-
алиний» Вера Гасникова сказала, что 
в авиакомпании письмо получили, от-
вет находится в процессе подготов-
ки. Другие перевозчики не ответили 
на запрос «Известий».

Действующим законодательством 
затруднительно привлечение авиа-
компаний к административной от-
ветственности за задержку рейса, от-
метила руководитель департамента 
контроля качества Amulex.ru Нури-
да Ибрагимова. По её словам, нормы, 
по которым перевозчики могли быть 
наказаны, утратили свою силу с ян-
варя этого года.

Ответственность авиакомпаний 
за задержку авиарейсов сейчас пред-
усмотрена только Воздушным кодек-
сом РФ и носит гражданско-правовой 
характер — то есть взыскание штрафа 
в пользу пострадавшего пассажира 
производится в рамках рассмотрения 
его иска. Клиент имеет право претен-
довать на взыскание в свою пользу 
штрафа, убытков и морального вре-
да, добавила юрист.

Согласно Воздушному кодек-
су, за просрочку доставки пассажи-
ра, багажа или груза в пункт назна-
чения перевозчик уплачивает штраф 
в размере 25% минимального размера 
оплаты труда за каждый час просроч-

ки, но не более 50% провозной платы, 
если не докажет, что просрочка име-
ла место вследствие непреодолимой 
силы, устранения неисправности воз-
душного судна, угрожающей жизни 
или здоровью пассажиров, либо иных 
обстоятельств, не зависящих от пе-
ревозчика.

Авиакомпании сейчас могут быть 
оштрафованы за задержку рей-
са: по Административному кодек-
су штраф составляет 30 тыс. рублей 
за нарушение прав потребителей, 
сказал «Известиям» источник в круп-
ной авиакомпании. Но, по его сло-
вам, штраф не является автоматиче-
ским, его накладывает прокуратура 
в том случае, если поступали жало-
бы от пассажиров или представление 
Роспотребнадзора. По факту штрафы 
приходят лишь за малую долю задер-
жанных рейсов, пояснил он.

По словам исполнительного ди-
ректора агентства «АвиаПорт» Оле-
га Пантелеева, формально вся ответ-
ственность авиакомпаний сейчас 
за задержки рейсов — это штрафы, 
которые выпишут надзорные органы. 
Кроме этого перевозчики при задерж-
ках несут потери — теряются слоты 
в аэропортах, оплачивается дополни-
тельное время в них, добавил он.

Согласно федеральным авиаци-
онным правилам, в случае задержки 
рейса авиакомпания должна предо-
ставить пассажирам с детьми в воз-
расте до семи лет место в комнате ма-
тери и ребенка, при задержке рейса 
на два часа — два телефонных звонка 
или два сообщения по электронной 
почте и обеспечить прохладитель-
ными напитками, более четырёх ча-
сов и далее каждые шесть в дневное 
время плюс в ночное каждые восемь 
часов — горячее питание. При ожида-
нии отправления рейса более вось-
ми часов в дневное время и в ночное 
больше шести часов — разместить пас-
сажира в гостинице. Также перевоз-
чик должен доставить пассажиров 
транспортом от аэропорта до гости-
ницы и обратно и организовать хра-
нение багажа.

Фёдор Достоевский остаётся одним 
из самых популярных и читаемых ав-
торов во всём мире среди разных по-
колений. На этом фоне открытие му-
зейного центра в Москве — важное 
событие для столицы, считает депутат 
Госдумы Ирина Панькина. Во-первых, 
такой мемориал будет пользоваться 
спросом у зарубежных туристов, ко-
торые любят русскую классику. Кроме 
того, учителя смогут приводить сюда 
на интерактивные уроки школьников, 
тем самым вовлекая их в жизнь и твор-
чество писателя.

— В честь юбилея Фёдора Ми-
хайловича в Государственной думе 
в этом году также открывается книж-
ный клуб для читающих депутатов 
и госслужащих, который мы назо-
вём именем Достоевского. Здесь бу-
дут выноситься на обсуждения клас-
сические и современные российские 
авторы и их книги, — рассказала она 
«Известиям».

Вклад Фёдора Достоевского в рос-
сийскую и мировую культуру нео-
ценим, поэтому его художественное 
наследие необходимо изучать и школь-
никам, и студентам, отметил ректор 
РТУ МИРЭА Станислав Кудж.

— Цифровизация общества и внедре-
ние новых технологий изменили мир. 
Однако искусственный интеллект ос-
нован на логике, которая не предусма-
тривает человеческих чувств, — сказал 
он «Известиям». — Достоевский, конеч-
но, сложный писатель. Большинство 
же молодых людей легче восприни-
мают короткие и неглубокие мысли 
в формате «клипового мышления». 
Чтение классики требует душевных 
сил, наводит на размышления. Но при 
этом способствует интеллектуально-
му развитию ребёнка.

Станислав Кудж выразил надежду, 
что указ президента, согласно которо-
му весь 2021-й год проходит под эгидой 
празднования этого знакового юбилея, 
поставит точку в спорах о необходи-
мости изучать наследие Достоевского.

�� УНИКАЛЬНОЕ МЕСТО

Пространство нового музея адекват-
но сложности и многогранности ав-
тора «великого пятикнижия». Сердце 
экспозиции — мемориальная квартира, 
где писатель провёл первые 15 лет сво-
ей жизни. Обстановка впервые была 
воссоздана в 1928 году по воспомина-
ниям младшего брата писателя Андрея 
Михайловича. На протяжении многих 
десятилетий сюда стекались поклон-
ники со всего света. Для них было важ-
но побыть в стенах, где сформирова-
лась личность писателя: ведь всё идёт 
из этого дома, его уклада, жизни Мо-
сквы тех времён.

На втором этаже представлена 
историко-литературная экспозиция, 
рассказывающая о жизни и творче-
стве классика, отдельные залы по-
священы романам «Преступление 
и наказание», «Бесы», «Игрок», «Бра-
тья Карамазовы». Второй этаж позво-
ляет пережить полную драматизма 
судьбу Достоевского и войти в мир его 
великих романов. Посетители смогут 
увидеть уникальные материалы, боль-
шая часть которых собрана вдовой пи-
сателя Анной Григорьевной. Большое 
внимание уделено пребыванию До-
стоевского на каторге, его возвраще-
нию и работе в качестве редактора 
журнала «Время и эпоха».

Как известно, много времени До-
стоевский провёл за границей. Этой 
тематике посвящён особый раздел — 
там представлены фотографии куль-

турных объектов, которые он посещал 
и о которых писал в своих произведе-
ниях, они вошли в его идеологическую 
концепцию взаимоотношений России 
и Европы.

На третьем этаже разместилась 
та часть экспозиции, которую можно 
назвать «Достоевский после Досто-
евского», она посвящена восприятию 
творчества последующими поколе-
ниями читателей  — писателей, ху-
дожников, режиссёров, мыслителей. 
Раскрыть этот феномен помогают мас-
штабные мультимедийные экспози-
ции. Особый раздел посвящён «Пуш-
кинской речи» Достоевского — как 
апофеозу его творческой деятельно-
сти.

Помимо мемориальных и экспо-
зиционных залов в Московском доме 
Достоевского созданы досугово-об-
разовательные пространства: теа-
трально-лекционный зал (площадка 
научных дискуссий, музыкальных ве-
черов, камерных постановок) и уют-
ное рекреационное пространство, где 
за чаем можно будет осмыслить и об-
судить полученные впечатления, по-
делиться ими в интерактивной форме 
с другими посетителями.

— Надеюсь, что нам удалось создать 
интересное, наполненное смыслами 
и образами, интеллектуально насы-
щенное и в то же время уютное, тё-
плое, приветливое пространство, куда 
посетители будут приходить не один 
раз — и не только школьники с экскур-
сиями, но и поклонники творчества, — 
сказал «Известиям» директор Москов-
ского дома Достоевского Павел Фокин.

Из необычного, что можно увидеть 
в музее, это зал, посвящённый памяти 
Анны Григорьевны, добавил он. По его 
словам, он воссоздаёт «Музей памяти 
Достоевского», экспозицию, которую 
вдова открыла в 1906 году в Историче-
ском музее.

— В новом музее можно увидеть 
предметы, которые раньше никогда 
не выставлялись в полном объёме. Та-
кова, например, коллекция траурных 
лент, которые после похорон собрала 
Анна Григорьевна. Сейчас у нас появи-
лась возможность показать эту компо-
зицию. Ленты прошли реставрацию, — 
добавил Павел Фокин. 
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Министр культуры Ольга Любимова 
стала гидом президента Владимира 
Путина в доме-музее писателя
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Клубни по интересам
A Так, посевные под капу-

сту планируют увеличить 
на 14,5% по сравнению с прошлогод-
ним уровнем — до 34,7 тыс. га, под свё-
клу — на 8%, до 17,5 тыс. га, лук — на 12,7%, 
до 30,1 тыс. га, морковь — на 20%, до 26 
тыс. га, картофель — на 7%, до 302,5 тыс. 
га.

Другая мера — ввести хранилища 
овощей мощностью 313,9 тыс. т. Сейчас 
мощность единовременного их хране-
ния составляет 8,5 млн т. По словам ис-
полнительного директора Националь-
ного плодоовощного союза Михаила 
Глушкова, важнее сегодня увеличить 
хранилища, поскольку их не хватает.

— При сборах 5,5 млн т овощей объём 
хранилищ у нас на 1,6 млн т. Часть ово-
щей продаётся в сезон, когда хранили-
ща не нужны, часть идёт на переработку, 
но всё же значительная часть поступает 
в хранилища. По нашим оценкам, их де-
фицит оценивается в 1 млн т овощей, — 
говорит он.

Для создания и модернизации хра-
нилищ компаниям предоставляются 
меры господдержки — возмещение ча-
сти прямых понесённых затрат, компен-
сация может составлять 20% от факти-
ческой стоимости, говорится в письме 
Минсельхоза. В документе уточняется, 
что для расчёта размера субсидии се-
годня используются предельные значе-
ния стоимости единицы мощности объ-
ектов по хранению сельхозпродукции.

По словам Михаила Глушкова, пре-
дельную стоимость единицы мощно-
сти необходимо пересчитать, посколь-
ку сейчас она рассчитывается по ценам 
2018 года и субсидирование оказывает-
ся на уровне 10%. Сейчас Минсельхоз 
прорабатывает возможность увеличе-
ния значений стоимости единиц мощ-
ности по хранилищам плодоовощной 
продукции, сказал «Известиям» пред-
ставитель ведомства.

Меры Минсельхоза направлены 
в первую очередь на снижение стои-
мости овощей. Их резкое подорожа-
ние началось в июне этого года. Тогда 
в цене росли разные категории про-
дуктов, но овощи стали лидерами сре-
ди базовых. По данным Росстата, карто-
фель в июне этого года стоил 58 рублей 
за килограмм, годом ранее — 38, капу-
ста — 38 рублей против 28 годом ранее, 

свёкла — 92 рубля против 33, морковь — 
82 рубля против 40. Упал в цене только 
лук — на 1 рубль, в среднем до 37 рублей 
за килограмм.

По словам Михаила Глушкова, за-
метно снизить стоимость овощей 
не удастся. Цены на них и так невысокие, 
они могут подниматься по ряду причин, 
например из-за малого урожая или со-
кращения объёма выращивания в силу 
низкой стоимости на рынке.

Заместить импорт также не полу-
чится, считает эксперт. Обычно загра-
ничные овощи начинают появляться 
на прилавках весной — это новый уро-
жай, который к этому моменту у нас ещё 
не созревает. Но увеличение на рынке 
объёма отечественных овощей может 
привести к сокращению объёма импор-
та. По словам гендиректора «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистрова, 
выбрано наиболее оптимальное реше-
ние для ликвидации проблемы россий-
ских сельхозпроизводителей: именно 
из-за невозможности организовать хра-
нение они не могут осуществлять рит-
мичные поставки в оптовое и розничное 
звено. Изменение по цене можно ожи-
дать в течение двух-трёх лет, когда вы-
растут объёмы урожая в несезон — в это 
время российской продукции почти нет 
на рынке, и она замещается более доро-
гим импортом.

Строительство современного ово-
щехранилища обходится примерно в та-
кую же стоимость, как и строительство 

склада, говорит директор департамен-
та складской и индустриальной недви-
жимости ILM, руководитель проекта 
Skladium Александр Перфильев. По его 
словам, сейчас возведение хранилища 
обойдётся в 40–50 тыс. рублей за 1 кв. 
м. За последний год сильно подорожа-
ли стройматериалы. Предельная сто-
имость возведения овощехранили-
ща была установлена ещё в 2018 году 
на уровне 25 тыс. рублей за «квадрат» 
и с тех пор не пересматривалась. Целе-
сообразно увеличить её до 40–50 тыс. 
рублей, считает эксперт.

В начале сентября вице-премьер 
Виктория Абрамченко поручила Мин-
промторгу и Минсельхозу расширить 
сотрудничество российских торговых 
сетей с поставщиками овощей из стран 
СНГ для ввоза в Россию продуктов «бор-
щевого набора». Также было предложе-
но вдвое увеличить количество ярма-
рок для реализации плодоовощной 
продукции, что должно позволить ис-
ключить посредников из торговой це-
почки.

Как сказали «Известиям» в Мин-
сельхозе, для дальнейшего развития 
отечественного овощеводства и кар-
тофелеводства ведомство разрабаты-
вает федеральный проект, предусма-
тривающий комплекс мероприятий, 
направленных как на увеличение про-
изводства, так и на организацию инфра-
структуры хранения и реализации ово-
щей и картофеля.

Валентина Дрофа

Эксперт по финансовой грамотности

За свою недолгую историю простран-
ство криптовалют насчитывает сот-

ни случаев мошенничества с крайне 
схожей предысторией. Предлагаю ра-
зобрать один из последних мошенниче-
ских проектов: «Игра в кальмара».

В начале ноября информационное 
поле потряс скандал о токенах Squid — 
монете платформы криптоигры Squid 
Game («Игра в кальмара») по моти-
вам сериала Netflix. Интерес и дове-
рие к токену подогрели публикации 
в крупных СМИ, таких как BBC и CNBC. 
1 ноября монета Squid выросла в 77 раз 
— до $2865, а затем её стоимость рез-
ко обвалилась — ниже одного доллара, 
пользователи потеряли более $11 млн, 
а сам проект был свёрнут. Для многих 
такая ситуация стала шоком.

Во всей истории со Squid нет ничего 
нового. Схема прежняя: если Мавро-
ди выпускал акции, то теперь мошен-
ники предлагают вкладчикам коины 
и токены. Похожих ситуаций было уже 
много, и не исключаю, что инвесторы 
рассчитывали на повтор судьбы DOGE 

— шуточного проекта, который вы-
стрелил за счёт твитов Илона Маска. 
За последний год этот мем-коин вырос 
на 10 544%, в мае достигнув отметки 
$0,73. Однако Dogecoin скорее исклю-
чение, чем правило, и чаще всего при 
инвестициях в подобного рода крип-
товалюты трейдер должен быть готов 
сыграть в «кальмара» и проиграть.

Но если «кальмар» — новый тип то-
кена, предназначенный для гейминга, 

 

Ты мне — я себе
Бизнесу готовят штрафы за любопытство к данным 
клиентов

Наталья Башлыкова 

П редпринимателей предлагают 
штрафовать в случае отказа пре-

доставить россиянам ту или иную услу-
гу или заключить договор купли-про-
дажи, если клиенты не предъявили 
свои персональные данные. Как вы-
яснили «Известия», такой правитель-
ственный законопроект Госдума мо-
жет принять в ноябре. В большинстве 
фракций инициативу готовы поддер-
жать. Депутаты согласны с тем, что 
зачастую персональные данные нуж-
ны для распространения рекламы или 
других личных целей. В «Опоре России» 
заявили «Известиям», что бизнес эти 
нормы не поддержит. Эксперты при-
знают проблему излишнего сбора ин-
формации, однако прежде всего при-
зывают бороться с её продажей.

�� ПРИДЁТСЯ ЗАПЛАТИТЬ

Как выяснили «Известия», Госдума 
в ноябре может рассмотреть в первом 
чтении законопроект правительства 
«О внесении изменения в статью 14.8 
“Нарушение иных прав потребителей” 
КоАП РФ». Документом предлагает-
ся ввести штрафы для бизнеса за от-
каз обслуживать россиян, которые 
не предоставили предпринимателям 
свои персональные данные. Исключе-
нием из этого может стать обязанность 
предъявлять эти сведения в соответ-
ствии с законодательством РФ или не-
посредственным исполнением догово-
ра купли-продажи.

Если же этих обоснований нет, 
то кабмин за излишнее любопытство 
к персональным данным предлагает 
наказывать штрафами: должностных 
лиц — от 5 тыс. до 10 тыс. рублей, юр-
лиц — от 30 тыс. до 50 тыс. рублей.

Как сообщили «Известиям» в ко-
митете Госдумы по госстроительству 
и законодательству, законопроект сто-
ит в плане рассмотрения нижней па-
латы в ноябре и рекомендован к при-
нятию.

— Это очень правильная и нужная 
инициатива, мы её поддержим. Безоб-
разие, что сегодня происходит с пер-
сональными данными. Например, мне 
недавно потребовался осмотр зубно-
го врача в частной клинике. Чтобы его 
провели, надо было заполнить анкету, 
в которой расписать свои данные и все 
болезни. Хотя это был только предва-
рительный осмотр и, возможно, я бы 
не стал лечить у них зубы. В итоге 
я от этого осмотра просто отказался, — 
пояснил «Известиям» первый зампред 
комитета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Юрий Си-
нельщиков.

По его словам, сопутствующим за-
конопроектом, который Госдума также 
рассмотрит в ноябре, станет «О внесе-
нии изменения в статью 16 закона РФ 

“О защите прав потребителей”». Им бу-
дет установлен сам запрет на понуж-
дение потребителя предоставлять 
персональные данные, за нарушение 
которого будут штрафовать по КоАП. 
Планировалось, что документ будет 
принят нижней палатой уже в этот 
четверг, однако из-за большого коли-
чества вопросов в повестке его рас-
смотрение перенесли на следующую 
неделю.

С инициативой ужесточить нормы 
о персональных данных правительство 
вышло в Госдуму в начале июня этого 
года. Первым о необходимости таких 
изменений в мае заявил премьер-ми-
нистр России Михаил Мишустин.

— Сейчас зачастую людей вынужда-
ют указывать персональные данные 
при любых покупках, даже в тех случа-
ях, когда по закону это совсем не обя-
зательно, — сообщил глава кабмина.

В пояснительной записке к поправ-
кам в КоАП, которая имеется в распо-
ряжении «Известий», правительство 
ссылается на данные проверок Роспо-
требнадзора и выявленные им нару-
шения.

«Несоответствие содержания пись-
менного согласия субъекта на обра-
ботку персональных данных требова-
ниям законодательства РФ; обработка 
избыточных персональных данных; на-
рушение права потребителя на сво-

бодный доступ к товарам (работам, 
услугам) путём его ограничения 
на свободное распоряжение своими 
персональными данными», — перечис-
лено в документе.

Кроме того, как уточняют в каб-
мине, законопроект призван импле-
ментировать в российское законода-
тельство положения Руководящих 
принципов Организации Объеди-
нённых Наций для защиты интере-
сов потребителей, принятых резолю-
цией Генассамблеи ООН 22 декабря 
2015 года.

�� А ВАМ ЗАЧЕМ

В большинстве фракций инициати-
ву правительства готовы поддержать.

— Такие штрафы особенно нужны 
в отношении юридических лиц, пото-
му что обнаглели. То страховые ком-
пании навязывают дополнительное 
страхование, то банки начинают ме-
нять условия микрозаймов, а граждане 
не могут понять почему, то невозмож-
но машину купить у дилера без навя-
зывания им дополнительных услуг. По-
этому ни в коем случае недопустимо, 
чтобы персональные данные кем-то ис-
пользовались в их интересах, — заявил 
«Известиям» зампред фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов.

С этим мнением согласен зампред 
фракции «Единой России» Адальби 
Шхагошев.

— Мы должны защитить потребите-
ля, который, как известно, всегда прав. 
Что касается сбора персональных дан-
ных, то их сегодня собирают практиче-
ски везде и разными способами. Этот 
законопроект — только начало работы 
по этой проблеме, — отметил он.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Олег Нилов также 
считает вопрос защиты личной инфор-
мации актуальным.

— Безусловно, если граждан застав-
ляют предоставлять свои персональ-
ные данные, то за это надо наказы-
вать. Не должно быть ущемления прав 

по сравнению с теми, кто эти данные 
предоставляет. Но мне кажется, важ-
нее установить более жёсткую ответ-
ственность за разглашение персо-
нальных сведений. Это сегодня у нас 
происходит сплошь и рядом, — пояс-
нил он «Известиям».

В КПРФ сообщили, что также гото-
вы одобрить инициативу, так как она 
направлена на защиту населения.

Между тем президент «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин заявил «Изве-
стиям», что бизнес-сообщество очень 
плохо отнесётся к этим нормам.

— Мы вообще считаем, что введе-
ние новых штрафов или их повышение 
недопустимо. Наоборот, необходимо 
сокращать их количество и снижать 
размеры. Поэтому, конечно, мы будем 
против такого законопроекта, — пояс-
нил он.

По его словам, у Минюста получи-
лась очень хорошая общая часть но-
вой редакции КоАП, но появление в ней 
таких избыточных норм недопустимо.

— Мы надеемся, что это будет ши-
роко обсуждаться с предпринима-
тельским сообществом, — подчерк-
нул Александр Калинин.

А вот эксперты с законодателями 
согласны. Однако предлагают также 
активизировать борьбу с продажей 
личных сведений о россиянах.

— Безусловно, защита персональных 
данных дело хорошее, если это не но-
сит характер полумер. Мне кажется, 
проблема не столько в сборе, сколь-
ко в продаже информации. На чёрном 
рынке сегодня можно её купить. По-
этому дальше вопрос: откуда эта ин-
формация поступает? — подчеркнул 
в беседе с «Известиями» политтехно-
лог Константин Калачёв.

Глава Ассоциации профессиональ-
ных пользователей соцсетей и мессен-
джеров Владимир Зыков также отме-
тил: в России сегодня существуют 
организации, которые собирают дан-
ные граждан, чтобы их можно было 
перепродать на чёрном рынке или ис-
пользовать для какой-то рекламной 
рассылки. И если штрафы коснутся 
только бизнеса, это будет выглядеть 
странно, считает эксперт.

Екатерина Виноградова

Д ля самозанятых, которые работа-
ют на крупные экосистемы наподо-

бие «Яндекса» или Сбера, могут создать 
единый негосударственный пенсион-
ный план. Такая инициатива обсужда-
лась 11 ноября на совещании на пло-
щадке ЦСР с участием органов власти 
и представителей рынка, следует из ма-
териалов к нему (есть в распоряжении 
«Известий»). Если предложение будет 
реализовано, то с согласия работников 
агрегаторы начнут перечислять часть 
их доходов в негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ). Кроме того, об-
суждалась возможность софинансиро-
вания накоплений компаниями, а также 
эксперимент по предоставлению плат-
форменным занятым расширенных со-
циальных гарантий.

�� ЖИВЫЕ ДЕНЬГИ

Платформенная занятость — новый 
сегмент рынка труда, когда физлицо 
не является наёмным сотрудником, 
а выступает посредником между он-
лайн-платформой и конечным полу-
чателем услуги. Как правило, такие 
работники оформляются как самоза-
нятые (на них приходится большин-
ство платформенных занятых) или ин-
дивидуальные предприниматели.

И если ИП обязаны делать стра-
ховые взносы, в том числе на пенси-
онное обеспечение, то самозанятые 
нет. По данным ФНС, 99% работающих 
на себя самостоятельно на старость 
не копят, и в результате они могут рас-
считывать только на минимальную со-
циальную пенсию.

В связи с этим на совещании с уча-
стием представителей Минфина, Ми-
нэка, Минтруда, ФНС и крупнейших 
представителей рынка (Ozon, Yandex, 
Mail.ru, Сбербанк и др.) был вынесен 
на обсуждение вопрос о едином не-
государственном пенсионном плане 
для платформенных занятых, следует 
из материалов к нему.

Система может работать следую-
щим образом: платформы с согласия со-
трудника удерживают долю его доходов 
от каждого заказа в качестве пенсион-
ных взносов и направляют их на единый 
счёт самозанятого в НПФ. При этом ком-
пании вправе делать дополнительные 
пенсионные отчисления и за свой счёт. 
Впоследствии выплаты работник полу-
чает вне зависимости от страны прожи-
вания, причём как в случае достижения 

пенсионного возраста, так и при неде-
еспособности или сложном финансо-
вом положении.

Таким образом, самозанятые, рабо-
тающие с платформами, получат соци-
альные гарантии в виде живых денег 
на счёте, баланс которого всегда из-
вестен. Кроме того, до пенсии из них 
можно взять в долг, говорится в мате-
риалах к совещанию. При этом опреде-
лённые минусы в таком решении тоже 
есть: оно увеличивает административ-
ную нагрузку на платформы и не устра-
няет риск того, что самозанятые отка-
жутся от участия в пенсионном плане, 
следует из документов.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие НПФ России с прось-

бой оценить инициативу. В «ВТБ Пен-
сионном фонде» её поддержали. Там 
также отметили: эффективной моти-
вацией для самозанятых к участию 
в негосударственных пенсионных 
программах могли бы стать нало-
говые льготы по НДФЛ. Это освобо-
дит уплачиваемые взносы от сбора 
и тем самым увеличит доход, отме-
тили в организации.

�� ВРЕМЯ ЭКСПЕРИМЕНТОВ

Обсуждались на заседании рабочей 
группы и другие виды социальных га-
рантий для платформенных занятых. 
В частности, у них есть большая по-
требность в отпуске (как обычном, так 

и декретном), ДМС, а также больнич-
ном, говорится в материалах к совеща-
нию. Впрочем, больничные платформы 
постепенно начинают предоставлять: 
уже известно о нескольких подобных 
случаях, указано в документах.

Пытаясь удовлетворить перечис-
ленные потребности самостоятельно, 
платформы сталкиваются с риском пе-
реквалификации отношений в трудо-
вые, что может стать барьером для раз-
вития бизнеса. Поэтому здесь должно 
вмешаться государство и определить 
дополнительные регуляторные меры 
для устранения пробелов, сказано 
в материалах.

Одним из вариантов такого регу-
лирования стала бы возможность для 

Экономика и бизнес

 МНЕНИЕ

Платформализм
Самозанятым хотят создать единый пенсионный план

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

М
их

аи
л 

Дж
ап

ар
ид

зе
 | 

ТА
СС

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Искра кальмара



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 12 ноября 2021

платформенных занятых приобретать 
за свой счёт только нужные им госу-
дарственные или частные страхо-
вые продукты. При этом платформы 
должны информировать занятых о до-
ступных опциях и предоставлять IT-
инфраструктуру для их простой по-
купки, имея право софинансировать 
расходы.

Проверить эффективность такой 
модели можно с помощью экспери-
мента, указано в документах. Благо-
даря ему государство получит макси-
мум информации о платформенной 
занятости в короткий срок, а компа-
нии в перспективе смогут рассчиты-
вать на поддержку властей в развитии 
платформенной экономики.

«Известия» направили запросы 
в Минэк, Минфин, Минтруд и ФНС, 
а также крупнейшие цифровые плат-
формы и агрегаторы с просьбой обо-
значить позицию по темам совещания.

В «Яндексе» в целом высказались 
за то, чтобы протестировать разные 
модели и создать сбалансированное 
регулирование в будущем. В этом 
смысле эксперимент по доброволь-
ным социальным гарантиям был бы 
полезен, уверены там.

— Самозанятые, как и все, кто со-
трудничает с платформами, являют-
ся независимыми предпринимате-
лями и самостоятельно определяют, 
как распоряжаться своим заработком 
и какой процент от него должен идти 
на соцгарантии. На наш взгляд, роль 
платформ в этом вопросе — создавать 
максимально комфортные условия для 
партнёров, развивая собственные про-
граммы поддержки, — заявили в «Ян-
дексе».

Там отметили, что уже запустили 
программу льготного страхования 
водителей такси и курьеров, а также 
меры поддержки для переболевших 
COVID-19 и выплаты при недомогании 
после прививки.

Представители бизнеса разо-
шлись в оценке негосударственного 
пенсионного плана для самозанятых. 
По мнению исполнительного дирек-
тора «Опоры России» Андрея Шубина, 
такая возможность позволит работаю-
щим на себя получить гарантии и будет 
пользоваться спросом. Главное, что-
бы участие в программе было добро-
вольным и не накладывало слишком 
больших издержек: стоит детально 
просчитать экономику инициативы, 
посмотреть размер среднего чека 
в различных отраслях, чтобы опреде-
лить оптимальный размер отчислений, 
отметил он.

Как правило, самозанятые предпо-
читают как можно больше зарабаты-
вать в моменте, поэтому доброволь-
ная система пенсионных накоплений 
вряд ли будет очень популярна, скеп-
тичен сопредседатель «Деловой Рос-
сии» Антон Данилов-Данильян. Сво-
бодные средства им привычнее 
вложить в ценные бумаги или оста-
вить на банковском счёте, причём 
не на самый длительный срок. Чтобы 
повысить популярность НПФ у рабо-
тающих на себя, надо убедить их, что 
те могут предложить действительно 
привлекательную доходность, уверен 
эксперт.

Свести концы с гонцами

Ирина Кезик

Журналист

Америка, несмотря на то что оста-
ётся одним из крупнейших произ-

водителей нефти, оказалась в энер-
гетическом кризисе. За океаном 
фиксируют рекордную стоимость мо-
торного топлива за последние семь 
лет. Бензин на заправках подорожал 
в 1,5 раза, до $3,42 за галлон (3,78 ли-
тра). Это максимум с 2014 года, когда 
мировые цены были выше $115 за бар-
рель. Более того, инфляция в Штатах 
уже побила 13-летний рекорд. Правда, 
сегодня стоимость нефти на четверть 
ниже, чем в год сочинской Олимпиа-
ды, но ценники на заправках вызыва-
ют серьёзную озабоченность у амери-
канских политиков.

Группа из 11 сенаторов-демо-
кратов написала письмо прези-
денту США Джо Байдену с призы-
вом ввести мораторий на экспорт 
нефти и задействовать стратеги-
ческий резерв для стабилизации 
цен на топливо на внутреннем рын-
ке. Как отмечается в заявлении по-
литиков, распространённом Белым 
домом, семилетний максимум цен 
стал «чрезмерным бременем для се-
мей и малых предприятий, пыта-
ющихся свести концы с концами». 
При этом сенаторы в своём обра-
щении отметили: недавнее реше-
ние ОПЕК+ является «целенаправ-
ленным манипулированием ценами 
путём ограничения предложения, 
что угрожает ещё больше повысить 
и без того рекордные цены».

Да, несмотря на призывы амери-
канского лидера увеличить добы-
чу на 600–800 тыс. баррелей в сутки, 
участники нефтяного альянса оста-
вили на прошедшем в начале ноя-
бря заседании параметры сделки 
в прежнем виде — ежемесячно нара-
щивать добычу на 400 тыс. баррелей 
в сутки, которую в мае прошлого 
года сократили на 9,7 млн баррелей 
из-за падения спроса на нефть, вы-

званного пандемией коронавируса. 
Альянс рассчитывает к концу сен-
тября 2022 года постепенно выйти 
из своих обязательств по ограниче-
нию производства.

При этом страны — участницы 
соглашения ОПЕК+ руководство-
вались исключительно рыночны-
ми аргументами — балансом спроса 
и предложения, а также учли сезон-
ный фактор и условия новой вол-
ны COVID-19. Более того, эксперты 
сделали акцент на том, что в самой 
Америке запасы нефти сегодня на-
ходятся на довольно высоком уров-
не. Но эти доводы за океаном не ус-
лышали. Как отметил Джо Байден, 
у американской администрации есть 
«другие инструменты в арсенале», 
которые она намерена задействовать 
для стабилизации цен на нефтяном 
рынке. По его словам, он будет «гово-
рить с другими странами в подходя-
щее время», чтобы у них «в трубопро-
водах было больше энергии».

Тут стоит отметить, что «инстру-
менты в арсенале» у американской 
стороны есть только в общении 
с «другими странами». В своём ого-
роде американские политики не ре-
шаются на эксперименты. Отвечая 
на вопрос, почему бы США самим 
не увеличить добычу, представитель 
Белого дома Карин Жан-Пьер отме-
тила, что «это решение принимают 
компании индивидуально». «США 
оперирует на конкурентном откры-
том рынке, и компании сами прини-
мают решения», — подчеркнула она. 
Кстати, Америка не участвует в сдел-
ке ОПЕК+ кроме прочего ещё и пото-
му, что там действует закон, запре-
щающий любые картельные сговоры.

Запрет на экспорт сырой нефти 
был отменён Бараком Обамой в 2015 
году. И если в первой половине де-
сятилетия избыток нефти формиро-
вался прежде всего в США, вытес-
няя импортные поставки, то потом 
ею был залит весь мировой рынок. 
Поэтому неофициальный формат 
ОПЕК+ был сформирован в ноябре 
2016-го — из-за недовольства многих 
нефтедобывающих государств це-
нами на мировом нефтяном рынке.

Двойные стандарты. Получа-
ется, когда большинство стран — 
производителей нефти сокраща-
ло свою добычу ради стабилизации 
цен, США добывали столько, сколь-
ко им угодно было, и держали таким 
образом свою долю. Но, как только 
в стране возникли проблемы, аме-
риканские политики почему-то по-
считали, что можно указывать все-
му миру, что ему нужно делать 
в угоду только одной стране.

Хотя на самом деле стоило бы ра-
зобраться в причинах происходяще-
го внутри этого государства. Цены 
на бензин за океаном начали расти 
не вчера и даже не месяц назад. В на-
чале мая кибератаке подверглась 
Colonial Pipeline, крупнейший опе-
ратор трубопроводов в США. В ре-
зультате компания отключила не-
которые системы, чтобы сдержать 
угрозу, которая на время останови-
ла все операции, связанные с трубо-
проводом, и затронула некоторые 
информационные системы.

Простой трубопровода привёл 
к повышению оптовых цен на бен-
зин в США и отдельным перебоям 
на автозаправках. К некоторым ави-
арейсам были добавлены остановки 
для дозаправки. Агентство по окру-
жающей среде США приостанови-
ло действие ряда стандартов, чтобы 
помочь рынку топлива. Впослед-
ствии работу трубопровода удалось 
восстановить, но в стране возник-
ла бензиновая паника. Аналити-
ки отмечали, что таких её масшта-
бов в США не наблюдали со времён 
иранского кризиса 1970-х годов. На-
рушение поставок топлива в 12 шта-
тов «ускорило паническое поведе-
ние звереющей толпы», как заявлял 
FT Том Клоза, глобальный руково-
дитель отдела аналитики энергети-
ки Opis — подразделения исследова-
тельской компании IHS Markit.

Сегодня американцы не столь-
ко напуганы возможностью новых 
атак, сколько помнят зимний энер-
гокризис, когда аномальные морозы 
привели к росту цен на электроэнер-
гию более чем на 1000%. «Зелёная» 
политика Байдена не даёт жителям 
Америки уверенности в надёжно-
сти поставок, что заставляет мно-
гих запасаться впрок. Кроме того, 

огромное влияние на рост стоимо-
сти американской нефти оказало 
снятие ограничений на авиаперелё-
ты в США. Спрос на авиационное то-
пливо до сих пор не полностью вос-
становился после пандемии, так 
что в ближайшие месяцы он может 
стать ключевым драйвером потре-
бления в этой стране.

В общем предложение сенато-
ров о запрете экспорта пока не на-
шло никакого отклика в Белом доме. 
Как отметила Карин Жан-Пьер, у неё 
«нет ничего конкретного» по это-
му вопросу. «Могу просто сказать 
вам, что мы здесь делаем, а имен-
но — призываем ОПЕК увеличить по-
ставки [нефти]», — вновь заявила за-
меститель пресс-секретаря Белого 
дома, отвечая на вопрос, рассма-
тривает ли президент данное пред-
ложение. А Байден, в свою очередь, 
просто дал указание «принять меры 
по снижению цен на энергоресурсы 
в США». По его словам, он «дал по-
ручение Национальному экономи-
ческому совету принять меры, для 
того чтобы попытаться сильнее сни-
зить эти цены».

Какими они будут, пока не совсем 
понятно, однако очевидно: если экс-
порт будет ограничен, это приведёт 
к усилению дефицита на глобальном 
нефтяном рынке, а соответственно 
к росту цен. Байден должен это по-
нимать, как и то, что запретить по-
ставки чёрного золота на мировые 
рынки ему попросту не даст сделать 
нефтяное лобби, которое в Амери-
ке достаточно весомое и с которым 
нужно дружить, а не пугать «зелё-
ными» лозунгами и ростом налого-
вой нагрузки. Американскому лиде-
ру нужно научиться зрить в корень 
своего огорода, а не искать винова-
того на стороне.

 Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

 МНЕНИЕ

DJIA 36011,1  | S&P 500 4654,7  | NASDAQ 15756,1  | МОСБИРЖА 4189,4  | РТС 1854,5  | НЕФТЬ BRENT 82,4  | ЗОЛОТО 1865,9 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 11.11.2021

Платформализм
Самозанятым хотят создать единый пенсионный план
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Искра кальмара то до него мошенники проворачивали 
такие же пирамиды, но с классически-
ми криптовалютными коинами. В 2014 
году прогремел проект OneCoin, запу-
щенный Ружей Игнатовой в Болгарии, 
нацеленный на реализацию «учеб-
ных пакетов» и дотации нуждающим-
ся детям. Годом позже выяснилось, что 
OneCoin — чистой воды пирамида, вы-
тягивающая инвестиции у миллио-
нов вкладчиков в 175 странах. Точных 
данных, сколько было вложено, нет — 
суммы разнятся от €4 до €15 млрд. Как 
писал CoinTelegraph, биография соз-
дательницы менялась от источника 
к источнику, а её напарники по проек-
ту были ранее замешаны в создании 
похожих мошеннических схем. Сайт 
проекта утверждал, что OneCoin за-
регистрирован в Гибралтаре и Болга-
рии, но сопутствующей документа-
ции пользователям не предоставлял. 
И ни на одном из ресурсов проекта 
не было информации о технических 
характеристиках коина.

Через год после вскрытия схе-
мы Игнатовой на рынке появляется 
PlusToken — пирамида, спонсируемая 
инвесторами из Китая и Южной Кореи. 
За три года работы им удалось собрать 
инвестиции на более $2 млрд у 2,6 млн 
пользователей. Действуя по класси-
ческой схеме, создатели обещали ин-
весторам быструю прибыль, при этом 
не разглашая подноготную PlusToken.

Тем не менее мошенничество 
во всех этих случаях можно было рас-
познать на ранних этапах. Что нужно 
для этого сделать? Алгоритм простой. 
Перед любым вкладом нужно изучить 
токен и его создателей. Если токен ни-
чем не обеспечен, его создатели скры-
вают информацию о себе, а телефоны 
сайта проекта постоянно молчат, с вы-
сокой долей вероятности можно гово-
рить о том, что мы столкнулись со схе-
мой мошенничества.

В ситуации с токеном Squid призна-
ки недобросовестности были налицо: 
профили создателей проекта отсут-
ствовали в социальных сетях, дозво-
ниться по указанным на сайте про-

екта телефонам было невозможно, 
а в коде самого токена отсутствовала 
возможность его продажи для пользо-
вателя. Более того, в качестве одного 
из партнёров Squid на сайте была ука-
зана компания Microsoft, что, конечно 
же, оказалось недостоверной инфор-
мацией. Агрессивная реклама и игра 
на эмоциях также должны были насто-
рожить пользователей. Популярность 
«Игры в кальмара» в каком-то смысле 
сыграла злую шутку с фанатами шоу, 
усыпив их бдительность. Сам токен 
Squid не имел никакого отношения 
ни к Netflix, ни к создателям сериала.

Рассматривая подобные мошенни-
ческие проекты, можно сделать один 
простой вывод — не стоит принимать 
решение на эмоциях или из-за того, 
что вам нравится сериал или порода 
собаки, в честь которых назван проект.

Рынок криптовалют ещё молод 
и из-за отсутствия достаточной регу-
лируемости часто сравнивается с Ди-
ким Западом. А если брать в расчёт 
токены, как Squid, то на них регули-
рующие органы только сейчас нача-
ли обращать внимание. В октябре ЦБ 
предупредил о появлении нового типа 
пирамид, которые работают в форма-
те «онлайн-игр» и привлекают день-
ги с помощью криптовалюты либо под 
видом инвестиций в неё. Несмотря 
на то что, по оценкам регулятора, та-
ких проектов немного, их опасность 
заключается в том, что они предлага-
ют способ лёгкого и якобы гаранти-
рованного заработка, чем и цепляют 
доверчивых граждан, которые не раз-
бираются в финансовых рынках и ста-
новятся жертвами. Зачастую на руку 
мошенникам играет хайп, и за приме-
рами далеко ходить не надо.

К сожалению, память рынка корот-
ка, а слепое доверие ещё не раз подве-
дёт инвесторов. Важно помнить, что 
инвестиции — это ответственность, 
и прежде всего того, кто вкладыва-
ется. Главными параметрами успе-
ха на рынках остаются постоянное со-
вершенствование знаний, изучение 
активов и умение соизмерять риски.
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Картинка дня
Как антиковидные меры скажутся на рынке 
фальшивых сертификатов

Роман Кильдюшкин

З а последние семь дней в даркне-
те появилось почти 40 новых объ-

явлений о продаже поддельных сер-
тификатов о вакцинации. Об этом 
«Известиям» сообщили в компании 
BI.ZONE. Также специалисты обнару-
жили по меньшей мере 24 объявления 
о продаже QR-пропусков, а в «Лабо-
ратории Касперского» зафиксирова-
ли рост количества ресурсов для ге-
нерации поддельных QR-кодов. Как 
считают эксперты по информбезо-
пасности, на фоне сообщений о вве-
дении пропускных режимов на транс-
порте можно ожидать дальнейшего 
увеличения количества объявлений 
о продаже сертификатов о вакцина-
ции и QR-кодов. При этом в большин-
стве случаев эти «документы» являют-
ся нерабочими подделками. А юристы 
предупреждают, что использование 
поддельных QR-кодов может повлечь 
за собой в том числе и уголовную от-
ветственность.

�� В НОГУ С ПАНДЕМИЕЙ

Не все обнаруженные объявления 
были опубликованы в течение по-
следней недели, однако обновляют-
ся они регулярно, отметили в BI.ZONE. 
В компании не исключают, что подоб-
ных лотов на даркнет-форумах станет 
больше на фоне новостей о введении 
пропускных режимов на транспорте 
в некоторых регионах России. О под-
готовке законопроектов, которые 
определят порядок проверки QR-
кодов при посещении общественных 
мест и перемещении на транспорте, 
стало известно 11 ноября.

В «Лаборатории Касперского» уже 
отмечают рост количества ресур-
сов для генерации поддельных ко-
дов — по словам главного эксперта 
компании Сергея Голованова, обыч-
но количество объявлений о прода-
же сертификатов, QR-кодов и ресур-
сов для их генерации коррелирует 
с эпидемиологической обстановкой. 

С тем, что мошенники ориентиру-
ются на новостную повестку, согла-
сен и аналитик центра мониторинга 
и реагирования на инциденты ИБ Jet 
CSIRT компании «Инфосистемы Джет» 
Игорь Фиц.

Количество сайтов, предлагающих 
поддельные QR-коды, растёт каждый 
день, подчеркнул основатель серви-
са разведки утечек данных и монито-
ринга даркнета DLBI Ашот Оганесян.

«Известия» направили запрос 
в МВД. Ранее ведомство опублико-
вало отчёт, из которого следует, что 
только за неделю — с 18 по 24 октября 
2021 года — органами было проведе-
но 1326 различных мероприятий, на-
правленных на выявление противо-
правной деятельности, касающейся 
фальсифицированных сертификатов 
о вакцинации против COVID-19, QR-
кодов, результатов ПЦР-тестов и фик-
тивных медицинских справок. Всего 
же, согласно данным МВД, во второй 
половине текущего года было возбуж-
дено 503 уголовных дела и установ-
лены 293 лица, причастных к проти-
возаконным действиям данного вида.

�� ЦЕНА ВОПРОСА

По данным BI.ZONE, стоимость QR-
кода в Сети составляет от 5 до 15 тыс. 
рублей. В «Лаборатории Касперского» 
средней ценой считают 7 тыс. рублей.

Цены на сертификаты со време-
нем снижаются. Дополнительным 
фактором, влияющим на стоимость 
поддельного документа, является 
степень удалённости продавца от Мо-
сквы, отметил Ашот Оганесян.

— Если в конце октября в столице 
QR-код предлагали купить за сумму 
от 7 до 12 тыс. рублей, то сейчас появ-
ляются сайты и Telegram-каналы, ко-
торые предлагают сертификат якобы 
от региональных поликлиник и цена 
его не превышает 5 тыс. рублей, — го-
ворит он.

При этом, сколько бы сертификат 
или QR-код ни стоил, приобретать его 
эксперты не рекомендуют. Как мини-

мум это чревато потерей личных дан-
ных, предупредил Сергей Голованов 
из «Лаборатории Касперского», а его 
коллега Ашот Оганесян добавил, что 
большинство продавцов предлагают 
только картинки, которые не вносят-
ся ни в какие системы и не проходят 
проверку.

Появились и специальные Telegram- 
боты, которые позволяют сгенериро-
вать код за несколько минут. В фаль-
шивке зашифрована ссылка на сайт, 
адрес и оформление которого ими-
тируют страницу «Госуслуг», кото-
рая подтверждает или опроверга-
ет наличие у человека иммунитета 
к COVID-19. Для генерации такого 
кода продавцы или сервисы обыч-
но запрашивают ФИО, а также серию 
и номер паспорта.

Кроме того, эксперты выявили ряд 
сайтов, которые имитируют стили-
стику и символику портала «Госуслу-
ги» с подтверждением наличия серти-
фиката о вакцинации.

— Необходимо обращать внима-
ние на адрес, куда ведёт QR-код. 
Если он направлен на сайт, отличный 
от официального, это может свиде-
тельствовать о попытке предъявить 
несуществующее подтверждение 
вакцинации, — говорит директор бло-
ка экспертных сервисов BI.ZONE Ев-
гений Волошин.

Признаками поддельного веб-
ресурса могут быть ошибки в рабо-
те сайта и его текстового описания, 
подмена символов на похожие в до-
мене веб-адреса: например, замена 
«I» на «i» и наоборот, добавил руково-
дитель направления Solar webProxy 
компании «Ростелеком-Солар» Пётр 
Куценко.

— Ещё одним хорошим, но чуть бо-
лее сложным способом проверки яв-
ляется анализ даты выпуска серти-
фиката сайта. Если это подлинный 
сайт, сертификат не будет выдан 
один или два дня назад. Поддельный 
ресурс обычно живёт именно столь-
ко, пока его не заблокируют. Кроме 
того, можно проверить QR-код через 

официальное приложение «Госуслу-
ги» — фальшивый код система просто 
не распознает, — говорит он.

�� ВПЛОТЬ ДО УГОЛОВНОГО 
ДЕЛА

При этом обычно специальное ПО или 
оборудование для проверки QR-кода 
контролёру не нужно, отметили в «Ла-
боратории Касперского».

— Достаточно просканировать код 
устройством, подключённым к интер-
нету. После этого ссылка открывается 
в стандартном браузере. Проверяю-
щему нужно убедиться, что он дей-
ствительно ведёт на официальный 
ресурс, — говорит Сергей Голованов.

Проблемой такого способа являет-
ся то, что его нельзя назвать быстрым 
и оперативным, отметил Ашот Ога-
несян. По его словам, в условиях не-
большой нагрузки и идеальной свя-
зи каждый такой запрос занимает 
несколько секунд. При проблемах 
со связью и росте нагрузки на сервис 
на транспорте процедура проверки 
QR-кода может затянуться до десят-
ков секунд, что создаст массовые за-
держки при посадке пассажиров, го-
ворит эксперт.

В свою очередь, юристы преду-
преждают: использование поддель-
ных QR-кодов, как и их изготовление, 
может повлечь уголовную ответ-
ственность.

— При этом уголовная ответствен-
ность наступает в отношении как 
лица, изготовившего поддельные до-
кументы, якобы свидетельствующие 
о прививках от COVID-19, так и лица, 
приобретающего эти поддельные до-
кументы, — пояснил адвокат, заме-
ститель председателя МКА «Клишин 
и партнёры» Андрей Шугаев.

Нарушение указанной статьи УК 
наказывается ограничением свобо-
ды на срок до двух лет, либо принуди-
тельными работами на срок до двух 
лет, либо арестом на срок до шести 
месяцев, либо лишением свободы 
на срок до двух лет, говорит он.

A Минэкономразвития на-
правило замечания в Рос-

потребнадзор, сказали «Известиям» 
в ведомстве. С их учётом идёт дора-
ботка документа на площадке прави-
тельства. «Известия» также направили 
запросы в Минздрав и Минфин.

Ужесточить контроль за этой сфе-
рой бизнеса служба предложила по-
сле того, как в сентябре 2021 года 
несколько москвичей отравились 
арбузами из «Магнита». В резуль-
тате скончались 15-летняя девочка 
и её бабушка, мать направили в боль-
ницу. Специалисты исследовали ар-
бузы, которые ела семья постра-
давших. На них обнаружили следы 
вещества, используемого при дезин-
фекции, а в крови пациентов нашли 
следы этиленгликоля, он обладает 
токсическим и ядовитым действием.

По версии Роспотребнадзора, 
причиной могла послужить невер-
но проведённая в магазине дезин-
фекция: персонал не накрыл плёнкой 
арбузы, когда обрабатывал поме-
щение, в итоге химикаты попали 
на продукцию. Следственный коми-
тет поддержал эту версию, правила 
проведения дезинфекции наруши-
ли, что было видно на записях видео-
камер — их обнародовали. Поэтому 
в середине сентября Пресненский 
суд Москвы арестовал сотрудника 
компании, который провёл дезин-
фекцию в магазине.

Его руководство не согласилось 
с таким решением. Гендиректор об-
ластного центра дезинфекции Дмит-
рий Кутьев заявил, что сотрудник 
действовал по инструкции. Он раз-
вёл химию в нужной дозировке, в по-
мещении не было людей, кроме со-
трудника магазина. Гендиректор 
подчеркнул, что компания не исполь-
зует столь опасные средства дезин-
фекции. Прокуратура проводит про-
верку.

Законопроект о лицензирова-
нии деятельности по дезинфекции 
прошёл процедуру публичного об-
суждения, сказали «Известиям» 
в Роспотребнадзоре. Сейчас служба 
формирует перечень отзывов, кото-
рый будет направлен в Минэконом-

Общество

Тайное становится слитым
Мошенники завладели данными о тратах граждан

Роза Алмакунова

Россияне жалуются на звонки мо-
шенников, имеющих полный доступ 

к счетам и тратам клиентов. Кроме уже 
привычных ФИО или адреса на руках 
у злоумышленников оказалась инфор-
мация об актуальных суммах на картах 
и расходах вплоть до самых «свежих» 
операций. В основном о таких случа-
ях на одном из форумов рассказыва-
ют клиенты Альфа-банка. «Известия» 
ознакомились с публикациями и ком-
ментариями пользователей. В Газпром-
банке подтвердили, что получают ана-
логичные жалобы от своих клиентов. 
Столь подробная информация у третьих 
лиц — скорее всего, результат внутрен-
ней утечки данных, считают эксперты.

�� ИЗВЕСТНО ВСЁ

Информация о фактической сумме 
на счёте и всех расходах, включая са-
мые последние, оказалась на руках 
у мошенников, жалуются пользова-
тели портала VC.ru. Один из участ-
ников площадки рассказал о звонках 
якобы от имени сотрудников Альфа-
банка. В середине августа он оформил 
кредитку в этой организации, а в на-
чале ноября ему позвонили и сообщи-
ли о подозрительных операциях, со-
вершённых в Сочи, а также о привязке 
к карте другого номера телефона. Ус-
лышав от клиента, что карта в поряд-
ке, «сотрудники банка» предложили 
всё же перевыпустить её или переве-
сти деньги на «надёжный счёт», пи-
шет он.

Но самое главное в этой истории то, 
что злоумышленникам было известно 
количество средств на карте вплоть 
до копеек, а также суммы последних 
покупок, сделанных за час до звонка, 
подчеркнул автор публикации. Также 
отмечается, что номер, с которого со-
вершался звонок, был идентичен ука-
занному на официальном сайте бан-
ка. Мужчина признался, что перевёл 
на счёт в другой организации 85 тыс. 
рублей.

Другой пользователь поделил-
ся схожим кейсом, также связан-
ным с Альфа-банком. По его словам, 
на второй день после начисления пер-
вой получки по зарплатному проек-
ту мошенники позвонили пятерым 
сотрудникам его компании. Назвав 
им точный баланс до копейки, они 
пытались обмануть клиентов разны-
ми способами.

О столкновении со злоумышленни-
ками, которые знали обо всех опера-
циях по карте, рассказывает ещё одна 
из пользователей портала. По её сло-
вам, две недели назад ей также звони-
ли и выслали код, чтобы якобы отвя-
зать чужой номер, который пытается 
сделать перевод. SMS-уведомление по-
ступило с того же номера, что и обыч-
но от Альфа-банка, пишет участница 
дискуссии.

В А льфа-банке не ответили 
на запрос «Известий» о жалобах кли-
ентов на подобные случаи и причинах 
их возникновения. В то же время одна 
из крупнейших организаций — Газ-
промбанк — фиксирует обращения 
со стороны своих клиентов на нали-
чие у злоумышленников актуальной 
информации о сумме на карте и всех 
тратах её владельца.

Подтверждения того, что на руках 
у мошенников находятся данные, со-
ставляющие банковскую тайну, нет, 
подчеркнул замглавы департамента 
защиты информации Газпромбанка 
Алексей Плешков. При этом источни-
ком утечки информации могут быть 
как базы данных скомпрометирован-
ных торговых площадок в интерне-
те, так и работники магазинов, пере-
давшие за вознаграждение журналы 
клиентских операций третьим лицам, 
не исключил он. В МКБ, Росбанке и По-
чта банке сказали, что жалоб на подоб-
ного рода схемы не получают.

— Такие данные могут оказаться 
в руках мошенников только в одном 
случае — если происходит внутрен-

ний фрод в банке. То есть сотрудник 
с доступом к базе транзакций прода-
ет их в даркнете, — уверен вице-прези-
дент Почта банка Станислав Павлунин.

Скорее всего, речь идёт не о новых 
технологиях, а об обновлённом скрип-
те социнженеров, которые незамет-
но для человека выпытывают у него 
информацию об остатке на счёте, до-
пускает директор департамента ин-
формационной безопасности МКБ Вя-
чеслав Касимов. Он добавил: сегодня 
мошенники научились подменять те-

лефон дважды, в результате чего на-
стоящий номер не может определить 
даже сотовый оператор. Сервисы 
с подобными услугами широко пред-
ставлены в Telegram и на профильных 
сайтах за пределами рунета, отправ-
ка SMS происходит также через под-
ставные каналы в сети, уточнил Алек-
сей Плешков.

�� ЗАЩИТНЫЙ МЕХАНИЗМ

В ЦБ «Известиям» сказали, что методы 
социальной инженерии остаются ос-
новным инструментом злоумышлен-

ников для хищения денег у граждан, 
а телефонное мошенничество — од-
ним из их главных каналов. За январь–
сентябрь 2021-го поступило около 
3,8 тыс. жалоб на подобные операции. 
По итогам первого полугодия на бло-
кировку направлено 18 тыс. номеров, 
используемых в противоправных це-
лях, сообщили в регуляторе.

Столь подробный объём инфор-
мации может свидетельствовать 
об утечке, считает аналитик по ин-
формационной безопасности Positive 
Technologies Яна Юракова. Впрочем, 
она добавила, что для сбора клиент-
ских данных зачастую анализиру-
ются и открытые источники. В таких 
схемах не может участвовать только 
один сотрудник — как правило, это 
целая сеть, работающая в разных де-
партаментах, уверен ведущий юрист 
компании «Парфенон» Павел Уткин. 
По его мнению, вместе с усилением 
внутреннего контроля за безопасно-
стью необходима и «чистка» в неко-
торых банках.

Организовать утечку информации 
по транзакциям и остаткам на счетах 
крайне тяжело, так как уровень без-
опасности в финансовых организа-
циях — один из самых высоких в ком-
мерческой индустрии, считает доцент 
РАНХиГС Алексей Катрич. Поэтому, 
он полагает, нельзя говорить о широ-
ком масштабе такого мошенничества.

— В рамках УК за незаконное раз-
глашение коммерческой и банковской 
тайн (к ним относится информация 
об операциях и счетах. — «Известия») 
предусмотрено наказание до семи лет 
лишения свободы. Но для сотрудни-
ков кредитных организаций всё за-
канчивается штрафом до 1 млн руб-
лей и условным сроком, — отметил 
Павел Уткин. — В РФ более 70% сли-
вов происходит по вине работников 
банка, что вдвое выше среднего по-
казателя в мире.

От лица кредитной организации 
могут звонить сотрудники службы 
фрод-мониторинга для подтвержде-
ния легитимности операций по кар-
там. Но эти люди никогда не будут 
запрашивать конфиденциальную ин-
формацию в виде кодов подтвержде-
ния, номеров карт и других данных, 
предупреждает Яна Юракова. При 
подозрительных звонках эксперт со-
ветует положить трубку и самостоя-
тельно набрать номер банка, указан-
ный на обратной стороне карты или 
на официальном сайте организации.

Злоумышленникам 
было известно количе-
ство средств на карте 
вплоть до копеек, а так-
же суммы покупок, сде-
ланных за час до звонка

Разгромная лицензия
Ведомства поддержали ужесточение контроля за дезинфекцией
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Говорят и показывают
Объявлен шорт-лист премии «За верность науке»

Анна Николаева 

11 ноября стал известен состав шорт-
листа VII Всероссийской премии 

«За верность науке». Премия поддер-
живает проекты, направленные на по-
пуляризацию научных достижений, по-
вышение престижа профессиональной 
научной деятельности в России и раз-
витие профессиональной научной ком-
муникации. В шорт-лист вошли лучшие 
за 2021-й год ТВ- и радиопрограммы, пе-
чатные и интернет-издания. Решение 
принималось на заседании эксперт-
ного совета VII Всероссийской премии 
«За верность науке». Там же был объ-
явлен шорт-лист участников в 14 номи-
нациях. Победители премии станут из-
вестны на торжественной церемонии 
награждения лауреатов и дипломан-
тов, запланированной на конец ноября.

— В этом году экспертному совету 
было представлено рекордное количе-
ство заявок — 744, из них в шорт-лист 
отобрано 74, — заявила сопредседатель 
экспертного совета премии, замести-
тель министра науки и высшего обра-
зования России Елена Дружинина. — 
Выбор был действительно непростой, 
качество заявок в этом году очень вы-
сокое. Отмечу, что в финальный тур 
вышли сильные региональные и уни-
верситетские проекты, которые соста-
вили достойную конкуренцию феде-
ральным СМИ.

Теперь перед экспертами стоит ещё 
одна трудная задача — выбрать лучше-

го в каждой номинации. Как рассказа-
ла Елена Дружинина, список лауреатов 
и дипломантов будет представлен орг-
комитету и объявлен на торжествен-
ной церемонии награждения.

Однако уже сейчас можно поздра-
вить участников шорт-листа премии. 
Одним из них по праву стала телеви-
зионная программа «Картина мира 
с Михаилом Ковальчуком», которая 

сейчас выходит на канале «Россия-
Культура». Михаил Ковальчук — из-
вестный физик, специалист в области 
рентгеноструктурного анализа, член-
корреспондент РАН, президент НИЦ 
«Курчатовский институт».

В число лучших периодических из-
даний вошёл журнал «Популярная ме-
ханика», также в другой номинации от-
мечен и сайт проекта.

Одним из лучших научно-просве-
тительских проектов года стал Фе-
стиваль актуального научного кино 
(ФАНК). В эту номинацию вошла и ак-
ция «На острие науки», которую ор-
ганизовал координационный совет 
по делам молодёжи в научной и обра-
зовательной сферах Совета при пре-
зиденте РФ по науке и образованию.

Немало в шорт-листе и учёных, чей 
вклад в популяризацию науки отме-
чен экспертным советом премии. Од-
ним из них является Юрий Оганесян — 
академик РАН, научный руководитель 
лаборатории ядерных реакций ОИЯИ.

Победителей ждут денежные 
призы, а также специальные награ-
ды за популяризацию космической 
и атомной отраслей и национально-
го проекта «Наука и университеты»: 
поездка на космодром «Восточный» 
или Байконур, участие в экспедиции 
к Северному полюсу на «Ледоколе зна-
ний» в августе 2022 года и продвиже-
ние собственного научно-популярно-
го проекта.

Организатором премии традици-
онно выступает Минобрнауки России, 
партнёрами мероприятия являются 
Российская академия наук, Нацио-
нальный исследовательский центр 
«Курчатовский институт» и Москов-
ский государственный университет 
им. М.В. Ломоносова. Уже более пяти 
лет подряд финансовую часть премии 
формирует благотворительный фонд 
«Искусство, наука и спорт».

Ложный свет
Роскомнадзор ограничил доступ к 2,8 тыс. фейковых материалов

Максим Ходыкин

Доступ к 2,8 тыс. материалов с не-
достоверной информацией Рос-

комнадзор ограничил с 1 сентября 
2021  года, сообщили «Известиям» 
в федеральной службе. Там уточни-
ли, что наиболее распространённы-
ми темами стали сведения о продаже 
поддельных сертификатов и справок 
о вакцинации от COVID-19, а также мо-
шеннические действия в кредитно-фи-
нансовой сфере. Большое количество 
фейков о коронавирусе появилось в пе-
риод ноябрьских выходных, подтвер-
дили «Известиям» в Лиге безопасного 
интернета. В Госдуме считают, что рас-
пространение ложных сведений опасно 
для жизни и здоровья россиян, а в Об-
щественной палате (ОП) перечислили 
топ-5 самых популярных фейков по-
следних месяцев.

Наиболее распространёнными те-
мами для продвижения ложной ин-
формации осенью этого года стали 
сведения о продаже поддельных сер-
тификатов и справок о вакцинации 
от COVID-19, а также мошеннические 
данные в кредитно-финансовой сфере. 
Об этом «Известиям» сообщили в Рос-
комнадзоре, добавив: с сентября был 
ограничен доступ к 2,8 тыс. материалов 
с недостоверными сведениями.

— Наблюдается увеличение объёма 
недостоверной информации на тему 
коронавирусной инфекции. Так, доля 
материалов, доступ к которым был 
ограничен в ноябре, уже составляет 
около 50% от количества материалов, 
удалённых и заблокированных за весь 
октябрь, — добавили в службе.

В Лиге безопасного интерне-
та «Известиям» также рассказали 
о росте количества фейков, связан-
ных с COVID-19, в нерабочие ноябрь-
ские дни.

— Во время выходных была некото-
рая волна по поводу того, что будут 
продлеваться ограничительные меры. 
Поднимались видеоролики 2020 года 
с выступлениями целого ряда глав ре-
гионов, которые выдавались за заяв-
ления 2021-го. Раздували панику, что 
локдаун продлится, — привела пример 
«Известиям» член ОП, директор лиги 
Екатерина Мизулина.

Она также отметила: по теме 
COVID-19 с 22 октября по 7 ноября 
2021 года было выявлено более 2,4 тыс. 
ложных сообщений. Среди них не толь-
ко информация о локдауне и ограниче-
ниях, но и фейки о массовой эвакуации 

населения в пункты временного раз-
мещения, рассказала Екатерина Мизу-
лина. По её словам, необходима более 
эффективная работа по информиро-
ванию граждан о происходящей ситу-
ации. «Из-за того, что людям не объяс-
няют определённые вещи, эти фейки 
и появляются», — резюмировала спе-
циалист.

В Госдуме распространение недо-
стоверных сведений о коронавирусе 
назвали опасным для жизни и здоро-
вья россиян.

— Сейчас люди очень активно чита-
ют информацию в интернете, на кото-
рый почти все уже перешли с бумаж-
ных носителей. Сайты и социальные 
сети — одни из основных источников 
новостей сегодня. Все эти фейковые 
антивакцинные сообщения негативно 
влияют на людей. Работа по закрытию 
и блокировке таких сведений должна 
быть продолжена и усилена, — расска-
зал «Известиям» первый зампред ко-
митета Госдумы по охране здоровья 
Федот Тумусов.

Похожего мнения придерживают-
ся и в думском комитете по информа-
ционной политике, информационным 
технологиям и связи.

— Тема COVID-19 стала очень спеку-
лятивной, поэтому любая информация 
нуждается в проверке. Очевидно, что 
власть заинтересована в максималь-
ной безопасности людей и принима-

ет для этого меры. Но проблема в том, 
что часто население не верит властям 
в таких вопросах. Поэтому рождают-
ся разные слухи и домыслы, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» первый 
зампред комитета Александр Ющенко.

По его словам, недостоверные све-
дения распространяются не только 
о коронавирусе, но и вокруг большин-
ства сфер жизни человека. Согласи-
лись с этим и в Общественной палате, 
где перечислили и другие темы, по ко-
торым россиян дезинформировали 
в последние месяцы.

— Если смотреть по темам осени, 
то, конечно, самая популярная — ко-
ронавирус. На втором месте фейки 
по выборам, о которых мы уже забы-
ли, но их было очень много по объё-
му. Финансово-кредитная тематика 
на третьем, далее идут ложные сооб-
щения о переписи населения. Замыка-
ют топ-5 фейки, связанные с террориз-
мом в школах, — рассказал «Известиям» 
первый зампред комиссии ОП по раз-
витию информационного сообщества, 
СМИ и массовых коммуникаций Алек-
сандр Малькевич.

Специалист отдельно отметил рас-
пространение ложных сведений о пе-
реписи населения, которая проходит 
сейчас в России: «Было много разных 
страшилок, их задача — снизить чис-
ло участников в этом важном госу-
дарственном проекте, и мы с уверен-
ностью можем сказать, что часть этих 
фейков идёт извне». Он также добавил: 
самая популярная методика дезинфор-
мации — отталкиваться от реальных 
новостей и искажать их смысл. «Допу-
стим, берут какое-то постановление 
властей и начинают рассказывать, что 
там на самом деле написаны ужасные 
вещи — допустим, вводится чипиро-
вание», — привёл пример член Обще-
ственной палаты.

Общество

1 апреля 2020 года президент подписал закон о лишении свободы за рас-
пространение заведомо ложной информации об обстоятельствах, пред-
ставляющих угрозу жизни и безопасности граждан (в том числе о корона-
вирусе), если это привело к тяжким последствиям. Он предусматривает 
наказание в виде штрафа от 300 тыс. до 700 тыс. рублей или ограничение 
свободы на срок до трёх лет. Если в результате распространения фейковой 
новости причинён вред здоровью, штраф составит от 700 тыс. до 1,5 млн 
рублей, срок лишения свободы — до трёх лет. Если же ложная информа-
ция, распространённая гражданином, повлекла смерть человека или дру-
гие тяжкие последствия, то штраф составит от 1,5 млн рублей, а срок ли-
шения свободы — до пяти лет.

Справка «Известий»

Мороз и немцы

Михаил Кузовкин

Историк

В еликие битвы, как и другие круп-
ные события, часто сопрово-

ждают мифы и легенды. Виной тому 
как стремление дать простой ответ 
на сложный вопрос, так и чья-то осоз-
нанная попытка подменить реальность 
вымыслом, скрывая истинные собы-
тия. Много мифов связано с битвой 
за Москву, 80-летие которой отмеча-
ется в эти дни. Среди них — якобы не-
бывалые холода, которые не позволи-
ли захватчикам взять Москву.

Если ознакомиться с воспоми-
наниями гитлеровских генералов 
и офицеров в меньших чинах, сло-
жится впечатление, что причин 
их поражения всего две — «генерал 
грязь» и «генерал мороз». Если бы 
не климат, дают понять гитлеровские 
полководцы, они бы взяли Москву. 
Якобы 11 ноября 1941 года в Москов-
ской области начался период небыва-
лых холодов. Лютые морозы сковали 
людей, технику и гужевой транспорт.

Но, изучив метеоданные, находя-
щиеся в открытом доступе, мы уви-
дим, что температурный режим того 
ноября не отличался экстремальны-
ми величинами. Начало месяца было 
тёплым и облачным, регион находил-
ся во власти циклона. Благодаря чему 
авиация противника не смогла со-
рвать парад 7 ноября на Красной пло-
щади. К концу первой декады небо 
прояснилось, а температура стала 
падать. В результате самая низкая 
температура за весь ноябрь 1941 года 
была отмечена 13-го числа –15°С.

В начале второй декады ноя-
бря образовался устойчивый снеж-
ный покров, в среднем 5 см. К кон-
цу декады температура поднялась 

до –5°С и до конца месяца не падала 
ниже –10°С, а средняя высота снеж-
ного покрова не превышала 10 см. 
То есть стояла вполне обычная для 
этого месяца погода. «Генерал мо-
роз» никак не помешал бы немцам 
в их наступлении. Более того, благо-
даря заморозкам грунтовые дороги, 
обычно раскисающие весной-осе-
нью, стали прочнее, повысив прохо-
димость техники.

Погода первого месяца зимы от-
личилась двумя сильными похоло-
даниями: 5–7 декабря среднесуточ-
ная температура составляла минус 
21–23°С и 30–31 декабря опускалась 
до минус 23–27°С. Ниже 30-градус-
ной отметки температура была один 
раз — в новогоднюю ночь –31,3°С. 
Волны холода в декабре чередова-
лись со значительными потеплени-
ями, до оттепели 9, 12 и 23 декабря. 
В итоге средняя температура декаб-
ря составила минус 12,8°С. Декабрь 
был снежным, практически каждый 
день наблюдались осадки. В резуль-
тате высота снежного покрова в кон-
це месяца достигла 40 см. Мы видим, 
что период чередования сильных мо-
розов и осадков наступил как раз 
в момент контрнаступления РККА 
под Москвой, тем самым препят-
ствуя ему.

Попытка немецких офицеров 
списать свое поражение на «генера-
ла мороза» — прикрытие своих оши-
бок, начиная с планирования сил 
и средств, сроков проведения опе-
рации, необходимого снабжения. 
Но самое главное — ошибок коман-
дования в боях против Красной ар-
мии. Именно действия РККА стали 
причиной краха вермахта под Мо-
сквой, а не «генерал мороз», который, 
как мы увидели, нашим войскам ме-
шал больше, чем немецким.

Миф о «генерале морозе» родил-
ся не в 1941 году, он уходит корня-
ми в поражения Наполеона 1812 года. 
Именно он после боёв на Берези-
не продиктовал текст 29-го «Бюлле-
теня Великой армии». Как средство 
пропаганды бюллетень отражал 
точку зрения Наполеона. В нём Бо-
напарт указал причину своих пора-
жений: «Морозы, начавшиеся с 7-го 
числа ноября, вдруг увеличились, 
и с 14 по 16 ноября термометр пока-
зывал от 16 до 18 градусов ниже точ-
ки замерзания...».

29-й бюллетень стал последним 
в истории Великой армии, породив 
миф о «генерале морозе» или «ге-
нерале зиме» как единственном за-
щитнике России от иноземных втор-
жений.

1 декабря 1812 года в Лондоне вы-
шел сатирический листок «General 
Frost Shaving Little Boney» («Генерал 
мороз, бреющий маленького Бони»). 
Листок, по сути, высмеивал наполео-
новскую трактовку событий. Против 
неё выступил поэт и герой войны 
1812 года Денис Давыдов. В 1835 году 
в статье «Мороз ли истребил фран-
цузскую армию в 1812 году?» он об-

ращал внимание на то, что холода 
не достигли критических величин, 
отдельные корпуса французов, не-
смотря на холод, сохраняли бое-
способность до битвы на Березине 
в ноябре 1812 года. Давыдов под-
черкнул, что армия Наполеона была 
разгромлена ещё до настоящих мо-
розов благодаря усилиям россий-
ских регулярных войск и партизан. 
Внутренними причинами пораже-
ния Великой армии Наполеона стали 
ошибки, допущенные при отступле-
нии, — в планировании, снабжении, 
медицинском обеспечении и управ-
лении, а также падение морали и бо-
евого духа.

Слепая вера в миф о «генерале мо-
розе» говорит не только о незнании 
своей истории. Это фактически от-
рицание подвига и героизма наше-
го народа, недооценка нашей армии, 
которая не раз побеждала более 
сильных врагов.

МНЕНИЕ

«Генерал мороз» в равной степени должен был сковать и Красную армию, однако этого не произошло

« ТЕМПЕРАТУР
НЫЙ РЕЖИМ НО
ЯБРЯ 1941 ГОДА 

НЕ ОТЛИЧАЛСЯ ЭКСТРЕ
МАЛЬНЫМИ ВЕЛИЧИ
НАМИ. НАЧАЛО МЕСЯЦА 
БЫЛО ТЁПЛЫМ И ОБЛАЧ
НЫМ. САМАЯ НИЗКАЯ ТЕМ
ПЕРАТУРА ЗА ВЕСЬ НОЯБРЬ 
БЫЛА ОТМЕЧЕНА 13ГО 
ЧИСЛА — МИНУС 15 °С

« В ЭТОМ ГОДУ 
ЭКСПЕРТНОМУ 
СОВЕТУ БЫЛО 

ПРЕДСТАВЛЕНО РЕКОРД
НОЕ КОЛИЧЕСТВО ЗАЯВОК — 
744, ИЗ НИХ В ШОРТЛИСТ 
ОТОБРАНО 74. ВЫБОР БЫЛ 
НЕПРОСТОЙ, КАЧЕСТВО ЗА
ЯВОК ОЧЕНЬ ВЫСОКОЕ

Самая популярная 
тема — коронавирус. 
На втором месте фейки 
по выборам. Финансо-
во-кредитная тематика 
на третьем месте

Разгромная лицензия
Ведомства поддержали ужесточение контроля за дезинфекцией

развития для оценки регулирующе-
го воздействия. По протоколу затем 
весь пакет документов вносят в пра-
вительство, а при одобрении кабми-
на — в Госдуму.

�� ОСОБОЕ ЗНАЧЕНИЕ

В России необходимо усилить кон-
троль за применением дезинфек-
ционных средств, для этого есть 
несколько причин, отметил Рос-
потребнадзор в своей справке 
к заседанию общественного сове-
та. Проведение этих работ важно 
как неспецифическая профилак-

тика инфекционных заболеваний 
плюс она входит в комплекс мер 
по борьбе с коронавирусом. Поэто-
му во время пандемии COVID-19 мас-
штаб применения таких средств уве-
личился.

Служба подчеркнула: средства 
для дезинфекции потенциально 
опасны для человека, поэтому их не-
правильное использование чревато 
распространением болезней, в том 
числе коронавируса. Более того, та-
кая химия способна отравить чело-
века. При некачественной дезинфек-
ции риски возрастают — например, 
если её проводит неподготовлен-
ный персонал. Неправильное ис-
пользование токсичной химии мо-
жет стать прямой угрозой здоровью 

людей и санитарно-эпидемиологи-
ческому благополучию населения.

В середине 2019 года Верховный 
суд пришёл к выводу, что деятель-
ность по дезинфекции не следует ли-
цензировать, если она находится вне 
рамок оказания медицинской помо-
щи. После этого количество органи-
заций, которые предоставляют эту 
услугу, подскочило. Роспотребнад-
зор подсчитал: по итогам 2020 года 
их количество составило более 
1,9 тыс., до этого таких компаний 
было около 700. Служба уточнила: 
услуги по проведению дезинфекции 
начали активно предлагать непро-
фильные организации. Их основная 
деятельность — клининг, торговля, 
ремонтные работы, строительство 
и другое.

— С началом пандемии дезинфек-
ционная деятельность приобре-
ла особое значение, так как приме-
нение соответствующих мер стало 
обязательным практически для всех 
хозяйствующих субъектов, при-
чём на регулярной основе, — сказал 
«Известиям» председатель органи-
зации «Общественная потребитель-
ская инициатива» Олег Павлов. — 
С ростом масштаба этого бизнеса 
мы всё чаще стали получать сигна-
лы о различных нарушениях, разно-
го рода отравлениях как последстви-
ях неквалифицированной обработки 
помещений и объектов.

Он подчеркнул, что лицензионные 
требования предполагают не только 
обучение персонала, но и тщатель-
ный контроль за используемыми рас-
ходными материалами.

Мнение крупных федеральных се-
тей пока неясно — Ассоциация ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
и ведущие компании (X5, «Магнит», 
«Ашан», «Лента» и др.) на запрос 
«Известий» не ответили.

По мнению «Утконос Онлайн», вве-
дение лицензий необходимо. Речь 
идёт в том числе и об использовании 
ядов, сказали «Известиям» в компа-
нии. При этом её представитель по-
лагает, что пока рано оценивать, как 
эта инициатива повлияет на конеч-
ную стоимость услуг.Ан
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« СРЕДСТВА 
ДЛЯ ДЕЗИНФЕК
ЦИИ ПОТЕНЦИ

АЛЬНО ОПАСНЫ ДЛЯ ЧЕ
ЛОВЕКА, ПОЭТОМУ ИХ 
НЕПРАВИЛЬНОЕ ИСПОЛЬ
ЗОВАНИЕ ЧРЕВАТО РАС
ПРОСТРАНЕНИЕМ БОЛЕЗ
НЕЙ. БОЛЕЕ ТОГО, ТАКАЯ 
ХИМИЯ СПОСОБНА ОТРА
ВИТЬ ЧЕЛОВЕКА
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Страсть большинства
Хоккейная сборная уступила финнам в Евротуре

Максим Сычёв 

С борная России с поражения нача-
ла выступление на первом этапе Ев-

ротура — Кубке Карьяла. Наша коман-
да уступила Финляндии со счётом 0:3. 
Финны все свои шайбы забросили 
в большинстве. Нападающий Миро Аал-
тонен набрал 3 (1+2) очка, две голевые 
передачи сделал защитник Сами Вата-
нен. В составе сборной России дебю-
тировал нападающий Матвей Мичков. 
Форвард, возраст которого 16 лет 11 ме-
сяцев и 2 дня, стал самым молодым 
дебютантом в истории нашей нацио-
нальной команды, превзойдя рекорд 
Александра Овечкина (17 лет 11 меся-
цев и 15 дней).

�� МОЩНЫЙ СОПЕРНИК

Тренеры скандинавской команды, как 
и полагается хозяевам, на домашний 
этап выставили самый сильный со-
став из доступных игроков, чего точно 
нельзя сказать о нашей команде. Её ко-
стяк составили хоккеисты, которые 
смогут в декабре представлять стра-
ну на молодёжном чемпионате мира. 

Плюс шесть хоккеистов, успешно про-
являющих себя в КХЛ, но ранее не нахо-
дившихся на первых ролях в сборной.

Место в воротах в первом матче 
финского этапа главный тренер Олег 
Браташ доверил голкиперу череповец-
кой «Северстали» Дмитрию Шугаеву. 
А к главным звёздам можно отнести 
игравшего на последнем чемпионате 
мира-2021 Дмитрия Воронкова, а так-
же снайперов «Трактора» (Никита Тер-
тышный, 15 шайб) и московского «Ди-
намо» (Дмитрий Рашевский, 14).

В сборной Суоми играли Валтте-
ри Филппула и Сами Ватанен, кото-
рые ещё в прошлом сезоне выступали 
за клубы НХЛ. А Юхо Олкинуора, Мик-
ко Лехтонен, Нико Оямяки, Миро Аал-
тонен — лидеры своих клубов в КХЛ. 
Поэтому неудивительно, что матч про-
шёл при подавляющем преимуществе 
хозяев, перебросавших сборную Рос-
сии почти в два раза (33–17).

Хотя в первом периоде, завершив-
шемся нулевой ничьей, наша коман-
да имела несколько возможностей для 
взятия финских ворот, но на высоте раз 
за разом оставался первый номер маг-
нитогорского «Металлурга» Юхо Олки-

нуора. В самом начале второго периода 
российская сборная дважды подряд по-
лучала возможность реализовать чис-
ленный перевес, но игра в неравных 
составах в итоге оказалась главным ору-
жием наших соперников. Они не только 
оставили свои ворота в неприкосновен-
ности в меньшинстве, но и забросили 
все три шайбы в большинстве.

Хозяева усилиями Харри Песоне-
на вышли вперёд на 28-й минуте. Ас-
систентами для бывшего игрока «Ак 
Барса» и «Металлурга» выступили Аал-
тонен и Ватанен. Через несколько ми-
нут зрители «Хартвалл Арены» увиде-
ли ещё одну шайбу в исполнении своей 
сборной. Автором точного броска с пе-
редачи Ватанена стал Аалтонен, реа-
лизовавший большинство в формате 
«5 на 3».

В третьем периоде подопечные 
Олега Браташа пытались вернуться 
в игру, но забивал вновь только со-
перник. В начале финального отрез-
ка Иван Зинченко оставил своих пар-
тнёров на пять минут в меньшинстве, 
получив удаление до конца матча, 
чем не преминули воспользоваться 
хозяева. Третий балл за результатив-

ность вновь набрал Аалтонен, сделав-
ший точную передачу на опытнейше-
го Валттери Филппулу.

�� ДЕБЮТ МИЧКОВА

После матча Олег Браташ выглядел 
расстроенным. В то время как фут-
больная сборная уничтожала Кипр 
в отборочном матче чемпионата мира, 
хоккеисты откровенно мучились.

— Претензии к ребятам, безусловно, 
есть, — отметил на пресс-конференции 
главный тренер. — Будем разбираться 
в причинах удалений. Бывают техни-
ческие нарушения, которые надо раз-
бирать. Бывает недисциплинирован-
ность. По горячим следам я вам сразу 
не отвечу. Будем разбираться.

При этом тренер отметил неплохое 
качество игры, учитывая высокий уро-
вень соперника.

— Хотелось бы ещё лучше. Но я по-
ложительно оцениваю игру, особенно 
в равных составах, — подчеркнул Олег 
Браташ. — Дебют Мичкова? Надеюсь, 
что мы его не сломали. Мы подскажем 
моменты, где он показал не совсем 
зрелую игру. В основном это касается 

игры без шайбы. В каких-то моментах 
он проявил свои навыки и даже пару 
раз бросил по воротам.

Сам Матвей подробно рассказал 
о своём дебюте.

— Готовились к такому хоккею. Фин-
ны — взрослая, играющая команда. 
У них многие ребята выступают в КХЛ, 
многие уже знакомы. Сегодня они сыг-
рали здорово: забили свои моменты, 
реализовали большинство. Спасибо 
тренерам, что дали шанс дебютировать 
за национальную команду, — сказал са-
мый юный хоккеист сборной России. — 

Первую смену начал с броска, поэтому 
дальше уже было полегче. Но мы се-
годня проиграли. Будем делать выводы 
и двигаться дальше, добавлять от мат-
ча к матчу. Не чувствую давления по-
сле побитых рекордов Овечкина 
и Третьяка. В этой команде собраны 
кандидаты и на Олимпиаду, и на МЧМ. 
Всегда приятно повариться с такими 
ребятами. Это большой опыт для меня.

Следующий матч сборная России 
проведёт 13 ноября против Швеции, 
которая в стартовой встрече оказа-
лась сильнее команды Чехии — 4:1.

Алексей Фомин  

Ф утболисты сборной России одержа-
ли важную победу в предпоследнем 

туре отборочного турнира чемпионата 
мира 2022 года в Катаре. В четверг, 11 но-
ября, подопечные Валерия Карпина уве-
ренно разгромили дома команду Кипра. 
Встреча проходила в Санкт-Петербурге 
и завершилась со счётом 6:0 в пользу на-
ших. К этой игре российская сборная по-
дошла в качестве лидера своей группы. 
Она уже обеспечила себе как минимум 
второе место и участие в весенних сты-
ковых матчах. Но первое место гаранти-
рует прямое попадание на первенство 
планеты. И, чтобы удержать его перед 
выездным матчем последнего тура про-
тив главного конкурента сборной Хорва-
тии (14 ноября), России было необходи-
мо побеждать Кипр.

Ещё за два часа до начала матча тол-
пы болельщиков стали собираться во-
круг стадиона, прогуливаясь вдоль на-
бережной от метро до центрального 
входа на территорию «Газпром Аре-
ны». Погода к этому располагала — от 7 
до 10 градусов тепла, небольшой холод-
ный ветер и ничего общего с происхо-
дившим предшествующей ночью в Мо-
скве, когда выпал первый снег.

Ожидаемо домашний стадион «Зе-
нита» был заполнен на 30% — макси-
мально разрешённое число зрителей. 
Главным сюрпризом в стартовом со-
ставе сборной России стало отсутствие 
в центре обороны Георгия Джикии. Ещё 
в среду он пропустил тренировку на-
циональной команды.

На предматчевой пресс-кон фе-
ренции Валерий Карпин выразил мне-
ние, что в четверг Георгий сможет 
сыграть. В итоге он оказался в заявке 
сборной, но не на поле. Пару централь-
ных защитников составили Игорь Ди-
веев и Максим Осипенко. Первый начал 

играть в связке с Джикией ещё при Ста-
ниславе Черчесове на чемпионате Ев-
ропы, а при Карпине окончательно стал 
основным игроком.

Второй подменял Джикию в сен-
тябрьской игре с Мальтой (2:0), а в октяб-

ре вышел по ходу первого тайма матча 
со Словенией (2:1) после травмы Дивее-
ва. На флангах обороны оказались те же, 
что и в октябрьской встрече со Слова-
кией: справа Алексей Сутормин, слева 
Сергей Терехов. Сменивший Терехова 

по ходу второго тайма того матча и за-
нявший его позицию в игре со Словени-
ей Фёдор Кудряшов в четверг не оказал-
ся даже в запасе.

Для Сутормина это был третий матч 
подряд в старте. Против Словакии он, 

как и Терехов, дебютировал за сбор-
ную, а против Словении вышел на поле 
с капитанской повязкой, которую в мат-
че с Кипром носил Александр Головин. 
В воротах снова оказался герой ок-
тябрьских встреч Матвей Сафонов.

В средней линии помимо Голови-
на вышли Даниил Фомин и Александр 
Ерохин. В качестве атакующих полуза-
щитников в старте оказались Алексей 
Миранчук и Андрей Мостовой, а един-
ственным нападающим Карпин выпу-
стил Фёдора Смолова.

Россия уверенно и немного вальяж-
но контролировала мяч в первые ми-
нуты. Всё это время её сопровождали 
слова гимна страны, во весь голос ис-
полнявшегося фанатской трибуной. 
Именно под него на четвёртой минуте 
и был открыт счёт.

После неудачного навеса в штраф-
ную киприоты вынесли мяч на правый 
фланг нашей атаки, где его подобрал 
Миранчук, который сыграл накорот-
ке с Суторминым, а тот прострелил 
на дальний угол вратарской, где Смо-
лов с лёту бил по воротам, но попал 
в защитника. Мяч от него отскочил на-
зад к Фёдору, который отдал переда-
чу в центр вратарской на совершенно 
свободного Ерохина, точно пробивше-
го в пустые ворота.

После этого игра успокоилась и поч-
ти до самого перерыва не радовала пу-
блику опасными моментами. Россия 
контролировала ход матча и несколь-
ко раз неплохо доставляла мяч в штраф-
ную гостей, но опасно пробить никому 
не удавалось. Киприоты пару раз соз-
дали остроту вблизи ворот Сафонова, 
но до ударов дело не доходило. А на 44-й 
минуте мог удвоить преимущество на-
шей команды Мостовой. Он откликнул-
ся на заброс из середины поля и принял 
мяч, выбежав из-за спин защитников 
гостей. Случился выход один на один, 

но вратарь киприотов Деметрис Деме-
триу отбил удар Андрея.

И тут же наши едва не были наказа-
ны за такую инертность, когда перед са-
мым свистком на перерыв после навеса 
с углового Сафонов не без труда выта-
щил из ближнего угла мяч после удара 
головой Пиероса Сотириу. Тем не менее 
закончить первый тайм удалось с мини-
мальным преимуществом в счёте.

Перед ноябрьскими матчами отбора 
у России семь футболистов имели риск 
получить дисквалификацию на игру 
с Хорватией в случае получения жёл-
той карточки во встрече с Кипром. Речь 
об Александре Головине, Дмитрии Бари-
нове, Рифате Жемалетдинове, Алексее 
Сутормине, Данииле Фомине, Алексан-
дре Ерохине и Фёдоре Смолове. Жема-
летдинов из-за травмы ещё в среду по-
кинул расположение сборной, и для него 
это проблема была уже неактуальна.

Баринова Карпин оставил на ска-
мейке запасных, а вот остальные выш-
ли на поле и находились в зоне риска. 
И скользкий счёт никак не позволял по-
беречь кого-то из них. В начале второго 
тайма Смолов забил второй мяч в воро-
та Кипра, но судья его не засчитал, так 
как был очевидный офсайд.

Игра всё больше напоминала преды-
дущую встречу этих команд в сентябре, 
когда россияне победили 2:0 на выезде, 
но провалили весь второй тайм, лихо-
радочно отбиваясь от атак соперника. 
Но на 55-й минуте нашим очень вовре-
мя удалось удвоить преимущество. 
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Отдохнули на Кипре
Россия без проблем выиграла матч отбора ЧМ-2022

КИНООБЗОР

Сергей Сычёв

«ВЕЧНЫЕ»
«ВКУС ЖИЗНИ»

«РЯД 19»«ЕСТЕСТВЕННЫЙ СВЕТ»

Режиссёр: Хлоя Чжао.
В ролях: Джемма Чан, Ричард Мэдден, 
Анджелина Джоли.

Марвеловский блокбастер от режис-
сёра «Земли кочевников» — более интри-
гующего слогана не придумать. Участие 
Хлои Чжао, которая больше всего лю-
бит непрофессиональных актёров, ми-
кробюджеты, документальный стиль 
и скупые краски пожухлой травы Сред-
него Запада — всё это стало важнейшей 

приманкой в промо фильма «Вечные», 
нового витка франшизы о «Мстителях» 
и других супергероях вселенной Marvel.

Результат многих смутил. Для фа-
натов «Мстителей» в новом трёхчасо-
вом фильме слишком мало действия 
и плоских шуток, поклонникам арт-
хауса будет не очень интересно заи-
грывание авторов фильма с историей 
и мифологией человечества, которое, 
оказывается, всегда было тесно связа-
но с биографиями десяти антропоморф-
ных инопланетян. «Чужих» невозможно 
отличить от обычных людей — просто 
они практически бессмертны и посланы 
на Землю не столько курировать разви-
тие нашей цивилизации, сколько защи-
щать её от других инопланетян, чудо-
вищ-девиантов. Вечные периодически 
нарушают принцип невмешательства: 
Гильгамеш тусуется с вавилонянами, 
Фина у греков превращается в Афину, 
а самый сильный Вечный изображён 
в мифе об Икаре. 

В фильме присутствуют два явно 
программных для Marvel момента: по-
стельная сцена, вызывающая по мер-
кам всё более асексуальной вселенной 
«Мстителей» и иже с ними, и поцелуй 
двух мужчин в кадре. Всё остальное — 
довольно увлекательное, несмотря 
на продолжительность, фэнтези, куда 
более внятное и открытое зрителю-но-
вичку, чем те же «Мстители», где с точки 
зрения неадепта на экране творится не-
вразумительная мешанина с десятками 
похожих друг на друга героев в силико-
новых костюмах.

Режиссёр: Кристоффер Боэ.
В ролях: Катрин Розенталь, Николай 
Костер-Вальдау, Флора Аугуста.

Оазис человечности в эпоху громо-
кипящих блокбастеров — датская пре-
мьера со звездой «Игры престолов» 
Николаем Костер-Вальдау. Как часто 
бывает с хорошим арт-мейнстримом, 
жанр определить трудно — что-то сред-
нее между драмой и мелодрамой, и хотя 

драмы тут, конечно, больше, это кино 
оставляет светлое ощущение.

Режиссёра Кристоффера Боэ почти 
20 лет назад назвали на Каннском ки-
нофестивале лучшим дебютантом — 
его первая полнометражка «Рекон-
струкция» получила «Золотую камеру». 
И он до сих пор остаётся в обойме са-
мых интересных датских постановщи-
ков, однако его новая картина прошла 
мимо больших фестивальных кинос-
мотров и рискует затеряться в общем 
потоке негромких и неаттракционных 
релизов. Что, конечно, чудовищно не-
справедливо.

Несправедливо обходится судьба 
и с героями фильма. Костер-Вальдау 
играет успешного шеф-повара Карстена, 
который всегда между семьёй и рабо-
той выбирал второе. И вот ему выпада-
ет долгожданный шанс выбиться в выс-
шую лигу — совсем скоро в его ресторан 
нагрянет эксперт «Мишлен». А в это вре-
мя за его спиной разворачивается не-
шуточная драма. Жена Мэгги (Катрин 
Розенталь) случайно перехватывает за-
писку, адресованную Карстену, где ано-
нимный доброжелатель рассказывает 
о старой и благополучно забытой ин-
трижке Мэгги. Чувство вины запуска-
ет цепочку событий, которые должны 
окончательно расставить точки над i: 
имеет ли их некогда счастливый брак 
будущее или вот он, подходящий повод 
всё проговорить и разойтись уже всем 
по своим дорожкам.

Режиссёр: Александр Бабаев
В ролях: Светлана Иванова, Вольфганг 
Черни, Марта Кесслер.

На этой неделе выходит два россий-
ских релиза, прямо противоположных 
по эмоциональному заряду. Первый, 
а именно авантюрная комедия «Друг 
на продажу» с Антоном Богдановым 
(«Реальные пацаны»), постарается зри-
теля насмешить. А вот второй — напу-
гать до чёртиков. «Ряд 19» — это первый 
российский опыт в популярном аэро-
фобном поджанре фильма ужасов, где 
всё действие разворачивается в сало-
не самолёта.

В титрах — целых семь (!) сценари-
стов, в ведущих ролях, что не так ча-
сто бывает в хорроре, звёзды первой 
величины: Светлана Иванова и Ека-
терина Вилкова. Поставил фильм де-
бютант Александр Бабаев, зато среди 
продюсеров опытные и знакомые име-
на — в частности, Джаник Файзиев («Ту-
рецкий гамбит»).

Молодая женщина-врач Катя (Свет-
лана Иванова) летит с шестилетней до-
черью (Марта Кесслер) ночным рейсом, 

который едва не отменили из-за страш-
ной непогоды. Но гром и молнии за ил-
люминатором далеко не главная проб-
лема  — это лишь аккомпанемент 
страшных и мистических событий, ко-
торые произойдут в полупустом салоне. 
Девочка необъяснимым образом поте-
ряется в полёте, а Катю начнут мучить 
флешбэки из детства. Давным-давно 
она уже пережила мучительный ноч-
ной перелёт, после которого чудом оста-
лась жива. Похоже, спустя годы забытый 
кошмар решил вернуться вновь. Созда-
тели фильма обещают, что «Ряд 19» ста-
нет первой картиной в хоррор-трилогии.

Режиссёр: Денеш Надь
В ролях: Ференц Сабо, Ласло Байко,  
Тамаш Гарбач.

Один из главных фестивальных хи-
тов сезона — лауреат «Серебряного мед-
ведя» Берлинале за лучшую режиссуру. 
И потенциально один из самых спорных 
фильмов года. Как минимум на родине 
автора — режиссёра Денеша Надя, ведь 
картина рассказывает о крайне неудоб-
ном и даже, наверное, забытом эпизо-
де из истории Второй мировой войны. 
А именно — о венгерской оккупации 
советских территорий. Ещё до выхода 
в прокат некоторые соотечественники 
уже успели обвинить Надя в очернении 
истории и отсутствии патриотизма — 
просто за сам факт обращения именно 
к этим событиям. В действительности, 
как и любая хорошая антивоенная дра-
ма, картина «Естественный свет» полна 
гуманизма и выше политики.

Главный герой — капрал Шеметка 
(Ференц Сабо). Вместе со своим отря-
дом он механически прочёсывает ок-
купированные территории в поисках 
советских партизан. Постепенно вме-

сте с персонажами сюжет картины вяз-
нет в болотах и грязи, бессмысленность 
присутствия лишает воли и зрителя, 
и героев: остаётся только наблюдать. 
Формально сценарий основан на рома-
не классика Пала Завады, но режиссёр 
взял из книги лишь события трёх дней.

Ещё важная деталь — в кадре мож-
но увидеть только непрофессиональ-
ных артистов. Эти характерные лица ре-
жиссёр-перфекционист несколько лет 
искал по деревням, чтобы снизить дис-
танцию и придать картинке максималь-
ную степень реализма.
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